
полняемых и не проверяемых на 

уровень итоговой бесполезности. 

Президент Вольного экономи-

ческого общества России Сер-

гей Бодрунов назвал среди них 

Стратегию национальной без-

опасности страны до 2030 года 

(принята в 2017-м), Стратегию на-

учно-технологического развития 

до 2035 года (принята в 2016-м), 

Стратегию экономической без-

опасности страны до 2030 года 

(принята в 2017-м), Стратегию 

пространственного развития до 

2025 года (принята в 2019-м).

Казалось бы, конторы пи-

шут – с такими мощными про-

граммами Россия год от года 

должна крепнуть и богатеть. Но 

на практике видимый положи-

тельный результат пока принесла 

лишь федеральная программа, 

принятая и реализованная Вла-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Их не 
догонят
Среди новых лиц 
партии власти – 
солистка 
группы «Тату» 
Юлия Волкова. 
Вот вам и курс 
на обновление

Карточные игры 
на бутерброд с сыром

Почему застряла 
в пути идея про-

довольственных 
карточек для 
малоимущих

ОКНО В КИТАЙ 7

«Небесный 
дворец» 
на орбите
КНР строит собственную 
орбитальную 
космическую станцию Антон ЗАЙЦЕВ: 

В воду я входил 
джентльменом, 

а вышел 
оборванцем

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

54 тысячи стратегий феде-

рального, регионального и му-

ниципального уровня, разра-

ботанные за последние годы в 

кабинетах, почему-то не имеют 

отношения к реальности за ок-

ном – не помогают экономике 

стать сильнее, а народу – за-

житочнее.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
а днях Минэкономразви-

тия собиралось внести 

в правительство новый 

стратегический план со-

циально-экономического 

развития до 2030 года. Как сооб-

щала деловая пресса, документ 

«должен стать четким ориенти-

ром для работы Кабинета Миха-

ила Мишустина, руководителей 

федеральных органов власти и 

губернаторов». И определить 

пути решения задач, поставлен-

ных в указе президента России от 

21 июля 2020 года №474 «О наци-

ональных целях развития РФ на 

период до 2030 года». Но ситуация 

поменялась: внесение докумен-

та отложено на месяц, а вместо 

стратегии правительству будет 

предложен «широкий перечень 

новых социально-экономических 

инициатив, направленных на до-

стижение национальных целей 

развития». Такие вот кабинетные 

страсти, в которых сам черт не 

разберется. 

В связи с чем ученые-эконо-

мисты РЭУ имени Плеханова 

напомнили: в России уже име-

ются более 54 тысяч документов 

стратегического планирования, 

как правило, не согласованных 

друг с другом, регулярно не вы-

Контора пишет
Откуда берется «планов громадье» и куда они потом деваются? 
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Попал 
под самокат

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Высокий туристический сезон в Петер-

бурге стартовал. «Май жестокий с белыми 

ночами» начался с того, что на Невском 

проспекте самокатчики налетели на 

41-летнего Валерия Айрапетяна. Тот шел 

от Елисеевского магазина, его задел па-

рень из компании, гоняющей на электро-

самокатах. Пострадавший сделал замеча-

ние, на него напали и жестоко избили. 

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Полиция инцидентом не заинтересовалась: 
никто же в них, бойцов правопорядка, пла-
стиковым стаканчиком не кидал, большое 
дело, подростки разбушевались и избили 
прохожего. Наряд ДПС постоял на месте 
происшествия и уехал. Скорая увезла по-
страдавшего в больницу, его ждет реабили-
тация после переломов трех ребер, один из 
них оскольчатый. 

Только личное вмешательство главы 
Следственного комитета Александра Ба-
стрыкина привело к возбуждению уголов-
ного дела по статье о хулиганстве. Двое 

нападавших задержаны. Двадцатилетние 
парни, подросшие «онижедети», один из 
них студент, в тот вечер дважды сбивали на 
Невском пешеходов. Следствие обещает 
«ходатайствовать об избрании подозрева-
емым меры пресечения в виде заключения 
под стражу». 

А публика бурно обсуждает случившееся. 
«По центру идти невозможно. Постоянно 
сигналят сзади, а у меня ребенок в коляске. 
Вчера один кричит сзади в ухо: возьмите 
левее. Еле отскочила с коляской». «В центре 
города я уже с трудом уворачиваюсь от не-
сущихся по узкому тротуару на набережной 
Фонтанки этих «транспортных средств», 
управляемых безбашенными гонщиками». 
«Самокатов в ПДД по-прежнему нет как 
класса, хотя на тротуарах от них не про-
толкнуться. А гаишники, если в аварию по-
падает человек на самокате, в протоколе 
пишут «пешеход». «Дважды уже столкнулась. 
Удивляюсь, что не покалечили. Особенно 
уязвимы старики. Кто помоложе, успевают 
отскочить. Но не факт».

Что с этим делать? Есть радикальные 
предложения напуганных и пострадавших 
горожан. «Электросамокаты нужно запре-
тить в черте города – как квадроциклы, на-
пример. Я видел бездыханное тело девушки 
на Каменном острове лицом в асфальт. 
Ехала без шлема. Вчера по Литейному 
двигался на машине, меня подрезали два 
подростка на самокатах без шлемов! Ни 
знаков не видят, ни сигналов не подают – 
ничего!» «Тротуар только для пешеходов! 
Все едущее – на проезжую часть 
к авто, как в Европе и в США. 
Там и состязайтесь в лихости». 

ЕВГЕНИЙ КАЧАНОВ

ИНЖЕНЕР-СТРОИТЕЛЬ
– Люблю классическую музыку, но 
и уличные музыканты меня не раз-
дражают, останавливаюсь их по-
слушать. Я за то, чтобы в большом 
и угрюмом городе было побольше 
музыки, причем самой разной. 

ЕЛЕНА ЮГАЙ

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ РАНХИГС
– Я не очень музыкальный чело-
век, возможно, именно поэтому 
уличные музыканты мне в радость. 
То, что они играют и поют, – это 
токи, пронизывающие город. Хо-
чешь тишины – езжай в деревню.

СЕРГЕЙ АНИКЕЕВ

ВОДИТЕЛЬ
– Нет, это песни не для меня. Орут, 
хрипят, ни мелодии, ни слов не 
разобрать. Я не против музыки, 
вот и в машине у меня радио на 
«Шансон» настроено. Но чтобы петь 
людям, надо что-то иметь за душой.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Тишина – вот лучшая 
музыка
Госдума приняла закон, запрещающий 

«шумную» рекламу на зданиях. Зато уличные 

музыканты высыпали на майский воздух, в 

центре Москвы идет нескончаемый концерт. 

Ну и как под такой аккомпанемент жить?

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

После паде-

ния с элек-

тросамоката 

впал в кому 

солист бале-

та Мариин-

ского театра 

31-летний 

Давид За-

леев.

курсы 
валют

$73,6007 (–0,0771)

€89,7708 (–0,3298)

54 
тысячи
стратегий, раз-
работанных 
за последние 
годы в высоких 
кабинетах, не 
помогают нашей 
экономике стать 
сильнее, а наро-
ду – зажиточнее
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димиром Путиным еще в первый 

президентский срок. Тогда ее 

идеолог Герман Греф подгото-

вил 40-страничную концепцию 

либеральной реформы власти и 

экономики. В основу последней 

легло дерегулирование экономи-

ки – создание наиболее благопри-

ятных условий для предприни-

мательства, включая защиту 

прав собственности, равенство 

условий конкуренции, реформу 

налоговой системы. Считается, 

что та программа была исполне-

на на 35–45%, но и этого хватило 

для того, чтобы за годы ее реа-

лизации была почти выполнена 

задача удвоения ВВП России. Ска-

зочным сегодня может показать-

ся и рост денежных доходов насе-

ления: в 2000-м средняя зарплата 

россиян составляла 78,9 доллара, 

а в 2013-м – 915 долларов. 

Конечно, сделано было не 

все. В мае, выступая в Госдуме 

с отчетом о работе Кабинета 

министров, Михаил Мишустин 

с тревогой сообщил, что в виде 

дивидендов за 2019 год выведено 

за рубеж 4,3 трлн рублей. То есть 

крупнейшие российские компа-

нии, вместо того чтобы инвести-

ровать полученную прибыль в 

российскую экономику, абсолют-

но непатриотично выводят эти 

деньги за границу, в том числе в 

офшорные зоны – на Кипр и Маль-

ту, в Люксембург и Нидерланды. 

Почему? И что с этим делать?

Глава Кабинета заявил: «Если 

компания ведет агрессивную 

деятельность по выводу диви-

дендов, процентов, роялти, то со-

ответствующие прогрессивные 

ставки налога на прибыль либо 

какие-то другие подходы долж-

ны быть сделаны». Но главный 

экономист «Эксперт РА» Антон 

Табах уверен: инвестиции, ко-

торые таким способом пытают-

ся стимулировать власти, ско-

рее и надежнее могут вырасти 

благодаря перспективам роста 

экономики, а не ограничитель-

ным мерам. Предпринимателей 

на вывод капиталов из России 

толкает не только и не столько 

жадность, сколько страх. «Оф-

шорные юрисдикции уже давно 

используются не для уклонения 

от налогов, а для защиты бизне-

са, – поясняет член Ассоциации 

юристов России Мария Спири-

донова. – За границей шансы 

защитить свой капитал выше, 

чем в России. Это объясняется 

более низким уровнем корруп-

ции и беспристрастным право-

судием, осуществляе-

мым, как правило, по 

английскому праву». 

№ 37–38 (27494)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» 
продолжается подписка на 1-е полугодие 2021 года. С 1 апреля 

начинается основная подписка на 2-е полугодие 2021 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

•НА ПРОСВЕТ•

На праздничную майскую де-

каду солнечный полуостров, 

по прогнозам, должен был 

принять больше миллиона 

туристов. Эту фантастическую 

цифру радостно повторяли 

все кому не лень, от говоря-

щих голов в телевизоре до 

главы республики Сергея 

Аксенова и солидных людей 

в правительстве РФ. Такие 

выводы делались по забро-

нированным номерам и умо-

зрительной «перспективной 

загрузке мест размещения». 

Тем более президент подарил 

дорогим россиянам целых 

10 выходных, а привычные 

Турции-Египты остались за ко-

видным шлагбаумом. И народ 

действительно хлынул.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ  

Однако ожидаемого рекорда не 

случилось: в майские каникулы 

Крым посетили 520 тысяч че-

ловек. Хотя и такой турпоток – 

самый бурный за весь постсо-

ветский период. Еще цифры: 

90 тысяч пассажиров обслужил 

международный аэропорт Сим-

ферополь, почти в два раза пре-

высив доковидные показатели, 

170 тысяч автомобилей проехало 

по Крымскому мосту. Водители, 

правда, жаловались на обновлен-

ную архитектурно-художествен-

ную подсветку моста, которая 

слепит глаза, но это уже детали. 

А вот на жалобы по поводу 

грабительских цен и разрухи 

в традиционных курортных зо-

нах Крыма надо обратить особое 

внимание. Сегодня они слились 

в один протяжный стон. Попро-

буем разобраться, насколько 

они справедливы и что с этим 

можно поделать. 

Действительно, пользуясь 

случаем, ялтинские и прочие 

хозяйчики сейчас пытаются 

срубить денег на всем, предла-

гая свои каморки-курятники 

с удобствами во дворе по 5 ты-

сяч за сутки. А еще бронь мини-

отелей зачастую по-пиратски 

аннулируется – дескать, наши 

прайсы изменились. Такое же 

безобразие творится и в Крас-

нодарском крае. Майский хит 

Сочи:  автомобильные стике-

ры и футболки с надписью «Не 

приезжайте!». Народу слишком 

много – и южане, будто в отмест-

ку, стригут «понаехавших» по 

самое не могу.  

Все эти рассуждения о том, 

что ободранные как липка отды-

хающие вряд ли вернутся сюда 

после нормализации ситуа ции 

с коронавирусом и заграницей, 

едва ли напугают хозяев крым-

ских отелей, каморок, рестора-

нов и забегаловок. Никто здесь 

не живет завтрашним днем – не 

привыкли. Берут по возможно-

сти все сегодня и сейчас. «После 

Турции завтрак в Коктебеле по-

казался издевательством», – воз-

мущенно пишет «МК». «Задрали 

вы своей Турцией», – бодро от-

вечают на полуострове. И даже 

вполне официальные лица гово-

рят о том же, только 

вежливей. В общем, 

сами дураки. 

Курортный Крым: майские тезисы 

Жалобы по поводу 
грабительских 
цен и разрухи в 
традиционных 
курортных зонах 
слились в один 
протяжный стон 
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Вот спикер Госдумы Вячеслав Во-

лодин сетует, что у местных дель-

цов нет ни инфраструктуры, ни 

совести и что условия отдыха абсолютно 

не соответствуют его стоимости. Жестко 

критикует ценники отечественного Юга 

глава правительства. Михаил Мишустин 

даже выступил против ограничений на вы-

езд российских туристов в популярные для 

отдыха зарубежные страны. Но что стоит 

за этими словами? Ровным счетом ничего. 

Граница остается закрытой, российские 

власти не могут и не хотят эффективно ре-

гулировать ценовую политику курортного 

сектора, а жаркое лето никто не отменял.

Характерно, что даже при наличии твер-

дого желания ехать в отпуск россияне чаще 

норовят купить тур в последний момент. 

Предпочитают прыгать в последний ва-

гон не только из-за опасения локдаунов 

и приостановления авиаперелетов. Наши 

люди – оптимисты, они до последнего ждут 

чудесного открытия почти родной Анта-

льи, Шарм-эль-Шейха и прочих Черногорий.  

Только уж если не сложится, катят в Евпа-

торию или Геленджик... 

Четверть века при Украине не было 

никакого стимула хоть как-то поднимать 

планку курортного сервиса. Самостийные 

громадяне со своими «салом – картоплей – 

горилкой» вполне довольствовались са-

мыми бюджетными вариантами отдыха. 

Фанерные клоповники процветали. Зато 

избалованные закордонными вояжами рос-

сияне сразу разворошили крымское болото. 

Перед Южнобережьем встал жесткий вы-

бор: или ты делаешь из своего пансионата 

конфетку, или сосешь лапу без клиентов. 

Курятники загнулись практически сразу. 

Остальным пришлось прыгать выше головы, 

чтобы элементарно выжить.

Иное дело сейчас, когда злодейский 

COVID отнял выбор у руссо туристо, вынудив 

его глотать шашлычный дым отечества. Как 

результат, от безысходности гости Крыма 

соглашаются на неадекватные предложе-

ния, а крымчане вновь впали в халявный 

деграданс, причем с удовольствием. Июль 

2019-го, отличный доковидный номер прямо 

у моря в Алуште – 3500 на двоих с завтраком. 

Сезон-2021, тот же номер – уже по 8000 рэ. 

И никаких изменений, даже занавески оста-

лись прежними. 

Опустеет ли полуостров, когда миллионы 

наших соотечественников вновь получат 

возможность загорать на закордонных пля-

жах? Несомненно, да! Будет ли это благом 

для самого Крыма? Безусловно, да, ибо кон-

куренция остается двигателем прогресса. 

Но учтем еще одно серьезное обстоя-

тельство. Похоже, крымские берега пре-

вращаются в заповедное место отдыха для 

солидной прослойки невыездных россиян.  

Речь не только о силовиках, госслужащих 

определенного ранга и сотрудниках спец-

служб. Формируется пласт бизнес-элиты, 

обложенной западными санкциями до такой 

степени, что поездка куда-нибудь в Биарриц 

грозит большими неприятностями. 

Обратите внимание: средняя каникуляр-

ная загрузка дорогих черноморских отелей 

составила 95%. Пять звезд вообще заполне-

ны по максимуму. А вот трехзвездочные, 

несмотря на ажиотаж, с 1 по 10 мая смогли 

реализовать менее 70% номерного фонда. 

Правда, пятизвездочных отелей на ЮБК 

пока с десяток, четырехзвездочных – полсот-

ни. Явный дефицит ВИП-вилл. Надо строить, 

потому как из-за происков Госдепа нашим 

чиновным или просто богатым Буратино 

некуда деваться. И потому в майской «Ял-

те-Интурист» или шикарной сбербанков-

ской Mriya Resort & SPA они легко платят 

по 50 тысяч в сутки.

И ни на что не жалуются. Т
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7624
человека 
зарегистри-
рованы на 
праймериз 
«Единой 
России». Есть 
из кого вы-
бирать?

Госдума поддержала законопроект, 
запрещающий участие в выборах членам организаций, признанных 

экстремистскими или террористическими

Компания «Главкосмос» выставила на продажу 
корпус пилотируемого корабля «Союз МС-08», побывавшего 

на орбите в 2018 году

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– О том, что до осени 

порог имм у низа ц ии 

должен быть пройден, 

говорил президент Рос-

сии Владимир Путин. 

Поэтому мы действительно исходим из 

того, что так и должно получиться.

Кирилл
патриарх Московский 

и всея Руси

– Суррогатное материн-

ство не благословляется 

церковью. Безнравствен-

но продавать за рубеж 

родительский потенци-

ал женщин, когда мы видим сокращение 

численности населения нашей страны.

Валерий Рашкин
депутат Госдумы

– Ковидом меня зара-

зили провокаторы из 

числа прокремлевских 

«титушек», которых ре-

гулярно направляют на 

все акции, проводимые 

КПРФ и мной лично. Не исключаю, что 

на одной из последних акций меня и за-

разили вирусом. Умышленно.

Антон Алиханов
губернатор 

Калининградской 

области

– Я горжусь тем, что я 

роди лс я в Советском 

Союзе. Мое мнение, что 

было бы, конечно, хоро-

шо и замечательно, чтобы семья советских 

народов когда-нибудь воссоединилась бы 

снова.

Павел Дуров
создатель Telegram

– Каждый раз, когда я 

использую iPhone для 

тестирования нашего 

приложения, я чувствую, 

будто меня отбросило в 

Средневековье. Владе-

ние iPhone делает из вас «цифрового раба» 

Apple.

Иван Тургенев
писатель (из письма 

графине Е.Е. Ламберт, 

21 мая 1861 года)

– История ли сделала нас 

такими, в самой ли нашей 

натуре находятся залоги 

всего того, что мы видим 

вокруг себя, только мы действительно про-

должаем сидеть – в виду неба и со стремле-

нием к нему – по уши в грязи.
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

«Единая Россия» завершила 

прием заявок потенциаль-

ных кандидатов на участие в 

праймериз. Говоря по-русски, 

список для участия в думских 

выборах осенью текущего 

года закрыт. Теперь предвари-

тельное голосование должно 

выявить наиболее достойных 

и популярных. По итогам будут 

отобраны кандидаты в депута-

ты Госдумы, а также в местные 

представительные органы от 

партии власти.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
а предварительное голо-

сование подали заявки 

237 из 336 действующих 

депутатов Госдумы. А все-

го на праймериз были за-

регистрированы 7624 человека. 

Голосование должно пройти с 24 

по 30 мая через портал «Госуслу-

ги». Результаты объявят 1 июня.

В первых рядах кандидатов 

знакомые все лица – аборигены 

Госдумы из числа спортсменов, 

телеведущих, певцов и прочих 

известных персон. Насиженное 

депутатское кресло, к которому 

прилагается полумиллионное 

жалованье и прочие пряники, 

не желают уступать боксер Ни-

колай Валуев, хоккеисты Влади-

слав Третьяк и Вячеслав Фетисов, 

конькобежка Светлана Журова, 

фигуристка Ирина Роднина, па-

ралимпиец Михаил Терентьев, 

биатлонист Антон Шипулин. Ни-

чего, что некоторые из них вовсе 

не пишут законов – для этого есть 

обученные люди совсем в других 

кабинетах.

Ныне в эту сборную команду 

собирается влиться президент Фе-

дерации лыжных гонок России, 

тренер сборной Елена Вяльбе. Она 

в списке на праймериз, а «ЕР» таки-

ми людьми не бросается: сегодня в 

списке кандидатов, завтра – в Гос-

думе. Полку телеведущих в лице 

Петра Толстого и Сергея Ревенко 

может прибавиться: неистовый 

борец с врагами внешними и внут-

ренними Евгений Попов готов де-

сантироваться на передний край 

без супруги Ольги Скабеевой. 

Их не догонят
Среди новых лиц партии власти – солистка группы «Тату» Юлия Волкова. 
Вот вам и курс на обновление

Юлия Волкова 

встревожилась 

о судьбах 

ивановских 

мужиков.

Составить список кандидатов для предварительного голосования – пол-
дела, надо еще собрать достаточное количество избирателей, готовых 
открыть «Единой России» свои персональные данные, мучиться с реги-
страцией на «Госуслугах» (праймериз пройдут в виртуальном формате), 
а потом еще и проголосовать как нужно. Но как заставить участвовать 
в праймериз людей, которые, разуверившись в «управляемой демокра-
тии», и на реальные выборы не ходят? Проблемы, как сообщают СМИ, 
решаются привычным способом – административным. Голосовать гонят 
бюджетников, родителей школьников, пенсионеров. Регистрацию вы-
борщиков «по просьбам трудящихся» продлили на неделю.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Попал под самокат

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

А вот наблюдение 
обобщающее. «Бро-
дил по Питеру всю 

ночь и дивился. В городе тьма 
пьяных в хлам маргиналов – 
и никаких правоохранителей. 
Это просто позорище для 
полиции Северной столицы. 
Ощущение, что служивые где-то 
отсиживаются. Тень марги-
нальности падает на Северную 
столицу. Будто в Румынию 
какую-то попал. Полная анар-
хия шеринговых компаний. Ес-
ли отсутствует закон для элек-
тросамокатов, значит, власть 
должна запретить их до тех 
пор, пока не вступят в действие 
адекватные правила. Вчера 
двое самокатчиков угодили под 
машину – парень и девушка. 
Не пора ли эти безобразия за-
канчивать?»

Наивный вопрос. Какое там 
«заканчивать»! Вот очередное 
ЧП в Адмиралтейском райо-
не Петербурга: управлявшая 
самокатом девушка попала 
в больницу. Под вечер пришло 
сообщение о том, что госпи-
тализированный с тяжелыми 
травмами после падения 
с электросамоката на том же 
Лермонтовском проспекте 
солист балета Мариинского 
театра 31-летний Давид За-
леев находится в коме. Врачи 
делают все возможное для его 
спасения... 

И такая дребедень каждый 
день. А что власти? Без дела 
не сидят, проводят заседания, 
пишут отчеты. Как раз накануне 
инцидента на Невском про-
спекте транспортный комитет 
Смольного обещал создать ра-
бочую группу, которая «опреде-
лит возможные места парковки 

самокатов, в том числе и вирту-
альные».

Эксперты говорят о растущей 
статистике смертей на дорогах 
Петербурга – более 200 погиб-
ших ежегодно. О росте аварий 
с последствиями для здоровья 
и жизни пешеходов при столк-
новении с самокатчиками на 
тротуарах. Петербуржцы пред-
лагают простые и понятные 
меры: ограничить хотя бы на 
время туристического сезона 
въезд частного автотранспорта 
в центр города, открыть закры-
тые проходные дворы, убрать 
с центральных улиц парковки – 
сейчас они занимают полосу, по 
которой по правилам должны 
ездить на велосипедах и само-
катах. Посмотреть, как пойдет, 
и дальше двигаться в этом – ци-
вилизованном – направлении. 
Но власть по-прежнему бездей-
ствует, а фактически организо-
вывает опасный хаос в городе. 
Из-за инертности чиновников 
растет на дорогах и в пешеход-
ном пространстве градус агрес-
сии. И на происки Запада все 
это никак не свалить. 

А тут еще новая коронавирус-
ная волна накрывает Петербург. 
В «Ленэкспо» снова разворачи-
вают дополнительные койки для 
пациентов с COVID-19. Ширится-
растет заболевание не по дням, 
а по часам. Если в прошлом мае, 
когда все в городе было закры-
то, ежедневно фиксировалось 
по 450 случаев заболевания 
в день и 5–6 смертей от ковида, 
то теперь по 750 заражений 
в сутки и по 40 умерших. И все 
открыто, на улицах столпотворе-
ние, о масках никто не вспоми-
нает, гуляй – не хочу... 

Точнее, спасайся кто может?  Т  

Оксану Пушкину сменит автор-

исполнитель мужественных песен 

Денис Майданов.

Все эти лица нам хорошо зна-

комы. Некоторые, правда, уже 

вызывают некоторую усталость 

и даже отторжение, но в нашей из-

бирательной системе это не имеет 

большого значения. Кто, как не 

выдвигающийся от депрессивной 

Владимирской области Григорий 

Аникеев, задекларировавший до-

ход за 2020 год в размере 2,7 млрд 

рублей, так глубоко понимает 

чаяния электората? Второй по 

доходам за прошлый год депутат 

Леонид Симановский (каких-то 

1,5 млрд рублей) собирается бал-

лотироваться в Самарской облас-

ти, бюджет которой сопоставим 

с его состоянием (1,6 млрд дол-

ларов, 85-е место в списке Forbes 

за 2021 год). Третий по уровню 

доходов думец Николай Борцов 

(808 млн рублей согласно деклара-

ции, состояние 550 млн долларов 

по оценкам Forbes), как и прежде, 

намерен выдвигаться в Липецке. 

Не собирается покидать парла-

мент и Андрей Скоч (21-е место в 

списке Forbes, состояние его семьи 

журнал оценивает в 8,6 млрд дол-

ларов), он заявился на праймериз 

в своем округе в Белгородской об-

ласти. 

Этот коктейль из знаменито-

стей, богачей и серых личностей 

дополняют перебежчики из дру-

гих партий. «Для меня «Справед-

ливая Россия» стала вынужденной 

площадкой, чтобы принять учас-

тие в выборах прошлого созыва. 

Смысла продолжать со «Справед-

ливой Россией» нет. Чисто техно-

логический момент», – с пугающей 

откровенностью поведал депутат 

Заксобрания Пермского края Илья 

Шулькин. Действующий депутат 

Барнаульской гордумы Кристи-

на Юстус, покинувшая ЛДПР, по 

спискам которой прошла в пар-

ламент, прямо заявила, что пошла 

на праймериз «Единой России», 

чтобы баллотироваться в Госдуму.

О различиях в идеологиях и 

подходах к решению проблем тут 

рассуждать не приходится – прос-

то не о чем говорить. Да и зачем? 

Кто и как может спросить тех же 

старожилов Госдумы за послед-

ствия той политики, в проведении 

которой они так рьяно участвова-

ли? За многолетнее падение до-

ходов россиян, «отрицательный 

рост» ВВП, нарастающее техноло-

гическое отставание, всепоглоща-

ющую коррупцию, деградацию 

многих сторон общественной 

жизни? Все давно поняли нехи-

трую мудрость: мухи – отдельно, 

котлеты – отдельно…

А тем временем экс-солистка 

группы «Тату» Юлия Волкова по-

дала заявку на предварительное 

голосование в Ивановской облас-

ти. Из обнародованного пред-

выборного ролика избиратель 

может оценить, насколько глу-

боко бывшая «девочка-скандал» 

прониклась проблемами депрес-

сивного региона. Как она теперь 

не на шутку болеет за женщин, 

на плечах которых держатся не 

только семьи, но весь «ситцевый 

край». Накачанные силиконом 

губы чуть подрагивают, когда она 

говорит о мужчинах, вынужден-

ных «уезжать вдаль от родного 

дома в поисках заработка». Так и 

представляются ивановские му-

жики, которые после просмотра 

ролика толпами повалят на из-

бирательные участки в надежде, 

что с приходом Юли в Думу жизнь 

вокруг радикально изменится 

к лучшему…

Что Юле нужно от этого цирка, 

мне понятно. А вот на что рассчи-

тывают политтехнологи партии 

власти, проводя такие космети-

ческие операции на одряхлевшем 

лице? Впрочем, они не так наивны. 

Их задача – не догнать, а согреться. 

А там все утрясется как надо. Не в 

первый раз.

И еще по поводу «догнать»… 

Юле Волковой придумали завер-

шить предвыборный манифест 

припевом из некогда популярной 

песни: «Нас не догонят». Еще бы, 

попробуй догони огромный бен-

зовоз, несущийся в клипе «Тату» 

без руля и ветрил напролом по 

единственной дороге? Да вот беда, 

и такая машина рано или поздно 

сойдет с пути.  Т  

Курортный Крым: майские тезисы

Предложений много, но все чаще с неадекватными ценами.

с. 1
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Контора пишет

Карточные игры на бутерброд с сыром
•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

«Труд» регулярно информирует 

своих читателей о том, как трудно, 

со скрипом, продвигается в жизнь 

идея о социальных продоволь-

ственных карточках для малоиму-

щих. И вот надежды российских 

бедняков на бесплатную еду 

получили поддержку со стороны 

отечественного бизнеса, поддер-

жавшего проект Минпромторга 

шестилетней давности.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

У этой идеи есть весомые аргументы 

в цифрах. В нашей стране более 5 млн 

человек живут на доходы ниже прожи-

точного минимума, по данным из до-

клада Роспотребнадзора, более 3 млн 

детей элементарно недоедают. Есть 

перед глазами и примеры. В США мно-

го лет успешно действует программа 

государственной продовольственной 

помощи, участниками которой могут 

стать легально работающие жители 

Америки с доходом не выше 130% от 

прожиточного минимума, а также 

бездомные, старики, инвалиды с низ-

ким доходом и просто безработные. 

Ежегодно получателями таких про-

довольственных карточек являются 

более 42 млн американцев, почти по-

ловина из них – дети...

А что же мы? Шесть лет назад за 

введение «карточной системы» для 

борьбы с бедностью выступил ми-

нистр промышленности и торговли 

Денис Мантуров. Причем он пред-

ложил качественно лучшую в срав-

нении с США продовольственную 

помощь российским малоимущим. 

«Мы говорим о повышении качества 

питания определенных слоев населе-

ния, которые, к сожалению, сегодня 

не имеют возможности купить све-

жие фрукты, овощи или охлажденное 

мясо, – заявил высокопоставленный 

чиновник. – Поэтому мы как раз за то, 

чтобы определенные слои населения 

имели такую возможность». Министр 

предлагал простой механизм: день-

ги перечисляются на карточку, и ее 

обладатель потом может купить на 

выделенную сумму исключительно 

свежие, скоропортящиеся продук-

ты: «Не тушенку впрок, не макаро-

ны и крупы, а свежее молоко, фрук-

ты, овощи, мясо. И, как правило, это 

продукты местного производства по 

доступным ценам, которые целена-

правленно поставляются в магазины 

по этой программе. Другие продукты, 

к примеру алкоголь или деликатесы, 

по этим карточкам купить нельзя».

Такая вот карточная игра, где на 

кону – бутерброд с сыром. Програм-

ма была почти готова, осталось ре-

шить главное, сколько людей полу-

чат карточки и на какую сумму. По 

предварительным прогнозам, на фи-

нансирование проекта требовалось 

около 1,5 трлн рублей в год – чтобы 

обеспечить 10 млн россиян ежемесяч-

ными карточками на сумму 10 тысяч 

рублей. Но против выступил Минфин.

С тех пор эта идея всплывала 

практически ежегодно, теряя перво-

начальные достоинства в виде «све-

жих овощей-фруктов» или «охлаж-

денного мяса». Как говорится, не до 

жиру – быть бы живу, ешь что дают. 

Зато росла численность претенден-

тов на продовольственную помощь, 

поскольку реально располагаемые 

доходы россиян регулярно снижались 

(по данным Bloomberg, ныне они упа-

ли до самого низкого уровня с 2009 

года). В нынешнем феврале тему 

поддержал глава государства на он-

лайн-совещании с руководителями 

парламентских фракций. «Продоволь-

ственные сертификаты – мы с вами 

уже обсуждали это, и правительству 

я поручал поговорить на эту тему, – 

сказал Владимир Путин. – Есть и плю-

сы, есть и определенные проблемные 

вопросы, которые надо порешать. Но 

точно совершенно подумать над этим 

можно. На мой взгляд, сейчас это мо-

жет быть не так актуально, как было 

в разгар эпидемии. Но тем не менее 

поговорить можно». Поговорить-то 

можно, но этим сыт не будешь.

И теперь уже представители круп-

ного бизнеса в Российском союзе про-

мышленников и предпринимателей 

(РСПП) призвали правительство вер-

нуться к идее внедрения продуктовых 

карточек. Эта мера стимулирования 

спроса рассматривается как одна из 

альтернатив госрегулирования цен. 

Надежно сдержать цены можно лишь 

одним способом – увеличить кон-

куренцию и предложение товаров. 

Возможно, говорят в РСПП, пришло 

время отменить продовольственное 

эмбарго. Отечественным же произ-

водителям, опасающимся импорта, 

продуктовые карточки гарантиро-

вали бы сбыт.

То есть бизнес предлагает сразу 

два способа остановить растущие 

цены на продовольствие: отменить 

к онтрсанкции на импорт европей-

ской еды (по данным Россельхознад-

зора, с 2015-го по май 2021-го в РФ 

уничтожено более 38 тысяч тонн 

продуктов) и субсидировать приоб-

ретение гражданами с низкими дохо-

дами продуктов питания российского 

производства – выдать им продоволь-

ственные карточки.

Это так неожиданно – сразу два 

подарка населению, что трудно по-

верить в их реальность. Но, возможно, 

время пришло? Т

Так, может, россий-

ским властям надо 

не пугать бизнес фи-

нансовыми карами, а внести в 

новую стратегию обеспечение 

безопасности капитала и гаран-

тий неприкосновенности права 

собственности в собственной 

стране? Тогда у людей и компа-

ний не будет веских причин пря-

тать за рубежом заработанные 

деньги. 

Подобных прорех в отече-

ственной экономике немало. 

К примеру, нынешние всплески 

цен на продовольствие во многом 

объясняются растущим монопо-

лизмом «баронов» российского 

аграрного комплекса – при откро-

венном прозябании крестьянско-

фермерских хозяйств, способных 

накормить жителей ближайших 

к селу городов и поселков. Но кор-

мить уже почти некому: согласно 

статистике ФНС, в 1-м квартале 

2021 года в стране зафиксиро-

ван сильнейший за 8 лет отток 

из рядов индивидуальных пред-

принимателей (ИП) и крестьян-

ско-фермерских хозяйств (КФХ): 

минус 175,2 тысячи субъектов! 

Причина чисто бюрократи-

ческая: многократно обещан-

ную государством погектарную 

поддержку в форме субсидий в 

2019 году смогли получить лишь 

8,7% фермеров, а в 2020 году – 

8,2%. Эти данные приведены в 

докладе бизнес-омбудсмена Бо-

риса Титова. Для предоставления 

субсидий от фермеров требуют 

соблюдения дорогостоящих или 

вовсе невыполнимых условий. 

Льготное кредитование от ком-

мерческих банков еще менее до-

ступно: в 2020 году его сумели 

получить только 4% из всего 

числа зарегистрированных кре-

стьянско-фермерских хозяйств. 

Так какие же стратегии нужны 

властям, чтобы поддержать кре-

стьян по «западному принципу», 

где аграрный сектор держится на 

множестве небольших частных 

хозяйств, а обоснованием предо-

ставления фермеру субсидии или 

льготы является сам факт возде-

лывания им земли?

Зато для отечественных ла-

тифундистов уже разработана 

десятилетняя госпрограмма по 

вовлечению в оборот пустующих 

сельхозземель. Объем финанси-

рования – 754 млрд рублей, из 

них 540 млрд – федеральные 

средства. В оборот предполага-

с. 1

Таким образом 

рязанский 

фермер 

напомнил о 

том, что он еще 

есть.

Минус 175,2 тысячи
субъектов. В первом квартале текущего года в стране 
зафиксирован сильнейший за 8 лет отток из рядов инди-
видуальных предпринимателей (ИП) и крестьянско-фер-
мерских хозяйств (КФХ)

Россия не проводит геолого-разведочные работы 
по 86% дефицитных видов полезных ископаемых из-за высоких налогов, сообщила 

Счетная палата

551 млрд рублей выручили девелоперы 
Московского и  Петербургского регионов в 1-м квартале 2021 года. 

Доходы застройщиков стали на треть больше, чем годом ранее
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Жить стало 
веселее?
Социологи говорят, чувство тревоги 

у россиян притупилось: год назад 

79% опрошенных заявили о том, что 

испытывают стресс, а сегодня таких 

обеспокоенных граждан «всего лишь» 

55%. Жить стало лучше, жить стало 

веселее? Если бы еще не низкие 

зарплаты и не рост цен (по данным 

холдинга «Ромир», это больше всего 

беспокоит народ).

Илья Шабшин
ведущий специалист 

психологического центра на 

Волхонке

– Тенденция ясна: ослабли ограничения, 
появились вакцины, периодически про-
исходят спады заболевания ковидом. 
Произошла некоторая адаптация к тому, 
что год назад казалось всемирной ката-
строфой. Как я сам борюсь со стрессом? 
Для начала спрашиваю себя, что в ре-
шении проблемы зависит от меня, а на 
что я повлиять не в силах. Тот же вопрос 
предлагаю и своим клиентам. Если от вас 
что-то зависит, нужно предпринять кон-
кретные шаги, а факторы, существующие 
вне нашего влияния, стоит принять как 
данность –  как дождь, например. Разуме-
ется, важна и физическая активность: она 
напрямую влияет на душевное состояние.

Леонид Радзиховский
публицист

– Почему сейчас меньше стресса? Да 
потому что мы к нему привыкли, при по-
стоянном чувстве тревоги он притупля-
ется. В прошлом году коронавирус был в 
новинку. Но выяснилось, что болезнь не 
настолько страшна, как ее рисовали по-
началу. К тому же в России нет отчаянной 
пропаганды опасности вируса. Да и к 
низким зарплатам и постоянному росту 
цен люди адаптировались. Застой? Он 
уже много лет, им не удивишь. Что же до 
меня, то я разделяю стрессы социальные 
и личные. В политике и экономике я толь-
ко наблюдатель, чего зря тревожиться? 
На эмоции в СМИ и ТВ внимания не обра-
щаю. Цифры экономистов и социологов, 
конечно, удручают. Но я прожил много 
лет и знаю: большие потрясения случа-
ются крайне редко. Даже распад Союза 
оказался не смертельным. Стрессов по 
поводу карьеры у меня нет. Не тот возраст, 
когда трясутся о положении и деньгах. Но 
если возникают проблемы личные – да, 
здесь к стрессам не адаптируешься. Ре-
цептов нет.

Павел Салин
политолог

– За короткий период люди эмоциональ-
но перешли из одной точки в другую. 
В мир явился коронавирус, а это шок, 
болезни и смерти. Однако любой стресс 
происходит быстро и резко. Но есть еще 
психологический дискомфорт, социаль-
ный пессимизм. Это с нами все последние 
годы: доходы падают, положительных 
перспектив не просматривается. К со-
жалению, этот пессимизм долгосрочный. 
Люди обычно готовы потерпеть немного. 
Вспомним заверения властей, что после 
присоединения Крыма нужно будет нена-
долго затянуть пояса. Но когда затягивать 
их приходится в постоянном режиме, 
становится не по себе. Повышение пенси-
онного возраста, похоже, похоронило на-
дежды на развитие. Жизнь будто застыла.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Не знаю, откуда взялись цифры о 
снижении уровня стресса в обществе. 
Мне очевидно, что нынешний год еще 
более стрессовый, чем прошлый. Жизнь 
усложнилась, тревоги только множатся. 
Работа адвоката связана с постоянным 
стрессом. Без устойчивой психики про-
изойдет профессиональная деформация. 
Вот я и стараюсь не ждать чудес, не падать 
в обморок от лжи, лицемерия и неспра-
ведливости. Не драматизирую, а просто 
радуюсь, что живы мои близкие. Пробле-
ма многих в том, что у людей завышенные 
ожидания. Но «времена не выбирают, в 
них живут и умирают». Всего лишь надо 
быть реалистом – может, тогда получите 
иммунитет от стресса.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

ется вовлечь 13 млн га. Но кто 

будет их обрабатывать – боль-

шой вопрос. Сельское население 

в стране в дефиците, вся надежда 

на мигрантов. Между тем даже 

четверти запланированных «на 

вовлечение» средств за глаза хва-

тило бы на существенный подъем 

российского фермерства, способ-

ного при такой помощи прокор-

мить еще две России.

Из села вернемся в город, где 

продолжает усыхать отечествен-

ная легкая промышленность: на 

рынке одежды, обуви объемом до 

3 трлн рублей (уступает только 

продовольственному) товары рос-

сийского производства составля-

ют лишь 20%. «За последние 10 лет 

мы стали меньше шить верхней 

одежды, – говорит президент Рос-

сийского союза производителей 

одежды Светлана Беляева. – Сей-

час производим лишь одно платье 

на 20 женщин и одну мужскую со-

рочку на 34 мужчины». 

Причин стагнации много. 

Импортозависимость по сы-

рью – 90%, отечественного обо-

рудования нет вовсе. Но в какой 

стратегии записано, что когда-

то процветающую, а ныне уми-

рающую отрасль надо облагать 

20% НДС, когда у основных кон-

курентов в Китае он снижен до 

13%, а в Турции производители 

текстиля 10 лет вообще не плати-

ли НДС. В нашей нелегкой легкой 

промышленности трудятся 350 

тысяч человек, из них 80% – жен-

щины. Почему же государство об-

рекает их на нищету? На средний 

заработок в 21 тысячу рублей, 

44% от средней зарплаты в обра-

батывающей промышленности?

Кстати, схожая ситуация начи-

нала складываться в IT-отрасли: 

в 2018 году международная ре-

крутинговая компания Hays 

зафиксировала нехватку специ-

алистов в 84% российских ком-

паний. А российские вузы в год 

выпускают лишь 25 тысяч специ-

алистов (из 100 поступающих до 

диплома доходят не более 50), по 

профессии начинают работать 

лишь половина дипломников, 

и в 2027 году, согласно исследо-

ваниям Агентства стратегиче-

ских инициатив, российскому 

рынку будет не хватать около 

2 млн таких специалистов. Зато 

все больше айтишников начало 

эмигрировать за рубеж – как фи-

зически, так и на удаленке. Убе-

гали лучшие!

И лишь теперь власть, похоже, 

спохватилась: с 1 января 2021 

года для IT-компаний по примеру 

других стран Европы и Азии суще-

ственно уменьшены фискальные 

поборы. Налог на прибыль снижен 

с 20 до 3%. Также с нового года 

IT-компании должны платить в 

государственные внебюджетные 

фонды не 14, а 7,6%. В Пенсионный 

фонд отчисляется 6%, 1,5% – в соц-

страх и 0,1% – в бюджет ОМС. А во 

втором пакете мер поддержки IT-

отрасли уже предлагается предо-

ставлять въезжающим в Россию 

иностранным программистам 

внеочередной вид на жительство. 

Над другими дополнительными 

мерами поддержки IT работают 

совместно Минцифры, Минфин, 

Минэкономразвития, Минтруд, 

ФТС, ФСБ, МВД, а также ассоци-

ации IT-отрасли и организации. 

Чтоб я так жил! Но о результатах 

узнаем через год-два. 

Интересно, если завтра по 

примеру айтишников из России 

побегут ткачихи, для них тоже 

создадут условия не хуже, чем 

у китайских и турецких конку-

ренток? И что будут делать рос-

сийские мужчины, если наши 

женщины сбегут? Т

P.S. России нужны не новые 
«стратегии», а японская система 
«просеивания технологий», 
благодаря которой страна в 
послевоенные годы быс тро 
вырвалась в мировые лидеры 
по многим отраслям экономики. 
Система основывалась на 
государственном субсидировании 
бизнеса, бравшегося за освоение 
технологических инноваций, 
появлявшихся в США и Европе, 
– в Японии это должно быть 
дешевле. Предпринимателю 
требовалось лишь доказать, 
что берется за освоение чего-то 
действительно нового, передового. 
Далее к проекту подключалось 
государство. «Вам нужна валюта, 
чтобы купить станки? Даем по 
курсу вдвое ниже официального. 
Покупайте оборудование, а за 
электроэнергию будете платить 
по вдвое сниженному тарифу…» 
Результат известен всему миру.

Российский результат тоже извес-
тен: доля в мировом ВВП – 1,98%. 
Доля на мировом рынке высоких 
технологий – 0,2%. Темпы роста ВВП 
за 2016– 2020 годы: –1,8%, +1,5%, 
+1,5%, +1,3%, –4,12%. 

Занавес. 
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Солидная чистая прибыль, максимальная с начала пандемии величина показателя EBITDA,
сокращение финансового долга, а также положительный свободный денежный поток – эти и многие другие показатели «Роснефти» превысили 

ожидания аналитиков рынка

Результаты работы «Роснефти» высоко оценили инвесторы и эксперты

Оплот стабильности
•ИТОГИ•

Крупнейшая российская неф-

тегазовая компания «Рос-

нефть» отчиталась об итогах 

работы в первом квартале те-

кущего года. Несмотря на все 

сложности, с которыми столк-

нулся рынок из-за пандемии 

коронавирусной инфекции, 

компания продемонстриро-

вала сильные финансовые 

результаты.

АНТОН ЗАХАРОВ

С
олидная чистая прибыль, 

максимальная с начала пан-

демии величина показателя 

EBITDA, сокращение финан-

сового долга, а также поло-

жительный свободный денежный 

поток – эти и многие другие по-

казатели «Роснефти» превысили 

ожидания аналитиков рынка.

Стратегические проекты
В нефтегазовой отрасли «Рос-

нефть» является оплотом стабиль-

ности и прогресса. «Системные 

усилия по все более широкому 

применению передовых техноло-

гий, соответствию глобальным 

стандартам не сегодняшнего, а по-

слезавтрашнего дня (в том числе 

в части пресловутого «углеродно-

го следа») и освоение все новых 

месторождений обеспечивают 

неуклонный рост как техноло-

гической, так и экономической 

эффективности, уверенно пре-

вышающий прогнозы аналити-

ков», – говорит директор Институ-

та проблем глобализации Михаил 

Делягин о компании.

Подтверждением этих слов яв-

ляется тот факт, что «Роснефть» 

даже по итогам кризисного 

2020 года получила чистую при-

быль (147 млрд рублей). В отли-

чие от многих других мейджоров 

рынка.

Однако первый квартал еще 

больше обрадовал инвесторов 

и аналитиков, верящих в перспек-

тивы роста «Роснефти», – чистая 

прибыль нефтяного гиганта по 

итогам марта достигла 149 млрд 

рублей. Это больше, чем за весь 

2020 год, а также на 3% превы-

шает ожидания аналитиков. При 

этом показатель чистой прибыли 

«Роснефти» в долларах (2 млрд) за 

первый квартал выше, чем у таких 

мейджоров рынка, как Chevron 

(1,4 млрд долларов) и Equinor 

(1,9 млрд долларов).

Внушительно выглядят и дру-

гие финансовые показатели. Раз-

мер такого важного показателя 

финансовой эффективности, как 

EBITDA, в первом квартале вы-

рос на 44% в годовом выражении 

и составил 445 млрд рублей – это 

максимальный с начала пандемии 

уровень. Рост в годовом выраже-

нии составил 22,3%. Позитивной 

динамике EBITDA способствовали 

рост цен на нефть, снижение опе-

рационных, общехозяйственных 

и административных расходов, 

а также ряд других факторов. 

И здесь также реальность превы-

сила ожидания аналитиков, ко-

торые прогнозировали EBITDA 

«Роснефти» за январь – март в 

объеме 443 млрд рублей. Маржа 

по EBITDA составила 25,0%, уве-

личившись на 7,7 п. п. относитель-

но показателя первого квартала 

2020 года.

Выручка «Роснефти» в первом 

квартале выросла на 14,2% в руб-

лях (до 1,737 трлн рублей) и на 16% 

в долларах (23,9 млрд долларов) по 

сравнению с четвертым кварталом 

прошлого года.

А свободный денежный поток 

(СДП) по итогам марта составил 

190 млрд рублей (2,5 млрд дол-

ларов), что в 2,6 раза выше, чем 

в предыдущем квартале. Здесь 

также сравнение с иностранцами – 

в пользу отечественной госкомпа-

нии. Показатель доходности СДП 

у «Роснефти» зафиксирован на 

более высоком уровне (6,5%), чем 

у ExxonMobil (1,7%), Chevron (1,2%) 

и Equinor (3,7%).

Именно СДП является самым 

ярким свидетельством финансо-

вой стабильности компании – он, 

несмотря на различные кризисы, 

потрясающие мировую экономику 

и нефтегазовый комплекс, остает-

ся положительным уже десятый 

год подряд.

На фоне снижения инвестиций 

в нефтяную отрасль «Роснефть» 

продолжает последовательно 

инвестировать в развитие про-

изводства. Капитальные затра-

ты компании в первом квартале 

составили 225 млрд рублей, что 

на 22% выше показателя первого 

квартала 2020 года. Рост в основ-

ном связан с началом реализации 

комплексной программы освое-

ния новой нефтегазовой провин-

ции на севере Красноярского края 

в рамках трансформационного 

проекта «Восток Ойл».

«Роснефть» продолжила рабо-

ту по реализации стратегически 

важных проектов, в том числе 

«Восток Ойла», что гарантирует 

компании стабильность добычи 

и уровня прибыли в долгосроч-

ной перспективе и обеспечивает 

значительное конкурентное пре-

имущество. «Роснефть» также 

демонстрирует решительность в 

области энергетического перехо-

да, последовательно увеличивая 

долю газа в добыче углеводоро-

дов», – прокомментировал ре-

зультаты глава компании Игорь 

Сечин.

«Роснефть» традиционно уде-

ляет особое внимание контролю 

над затратами, и благодаря этому 

преимуществу даже в сложных 

макроэкономических условиях 

удельные операционные издерж-

ки компании остаются одними из 

самых низких в мире. По итогам 

первого квартала удельные рас-

ходы «Роснефти» на добычу соста-

вили 2,6 долл./барр. н. э. Для срав-

нения: аналогичный показатель 

у британской BP (без учета добычи 

«Роснефти») – 7,4 долл./барр. н. э.

Компания планомерно на про-

тяжении длительного времени 

снижает свой финансовый долг, 

что является очень значимым 

фактором для инвесторов. В 

первом квартале 2021 года он со-

кратился на 2,9 млрд долларов, 

а вместе сторговыми обязатель-

ствами – на 4,6 млрд долларов. На 

конец марта объем ликвидных 

финансовых активов в 2,3 раза 

превысил краткосрочную часть 

финансового долга.

«Эти высокие результаты стали 

возможны благодаря системной 

работе всех подразделений компа-

нии, направленной на повышение 

эффективности деятельности», – 

отметил глава «Роснефти» Игорь 

Сечин.

Лидерство в добыче
Безусловно, все эти финансовые 

успехи имеют под собой прочную 

материальную основу. То есть «Рос-

нефть» добилась их не благодаря 

каким-либо внешним факторам, 

а потому что усиленно работала 

над повышением эффективности 

своих действующих проектов и 

запуском новых месторождений.

Российская компания сохра-

няет лидирующую позицию по 

добыче углеводородов в мире. По 

итогам первых трех месяцев года 

«Роснефть» добыла 45,5 млн тонн. 

Влияние на результат оказало ис-

полнение обязательств в рамках 

действующего с апреля 2020 года 

соглашения ОПЕК+. При этом надо 

учитывать, что в конце 2020 года 

«Роснефть» реализовала ряд низко-

рентабельных активов для повы-

шения качества своего портфеля. 

Без учета этих активов суточная 

добыча увеличилась на 1% к чет-

вертому кварталу 2020 года.

Добыча газа «Роснефтью» в ян-

варе – марте составила почти 

15 млрд кубометров, что являет-

ся одним из лучших показателей 

среди российских независимых 

производителей газа. Без учета 

реализованных активов суточ-

ная добыча газа выросла на 4,6% 

в квартальном выражении. Рост 

добычи стал возможен благодаря 

запуску дожимной компрессорной 

станции на Береговом месторож-

дении «Сибнефтегаза», а также за 

счет увеличения реализации газа, 

добываемого на египетском место-

рождении Зохр.

Общая добыча углеводородов 

компании в первом квартале соста-

вила 57,8 млн тонн н. э. Это самый 

высокий показатель в мире среди 

публичных компаний.

Что касается новых проектов, то 

в течение первого квартала «Рос-

нефть» продолжала реализацию 

своего флагманского стратегиче-

ского проекта – «Восток Ойла». По 

состоянию на конец апреля проект 

включает 52 лицензионных участ-

ка, в границах которых расположе-

но 13 открытых месторождений 

углеводородов.

В первом квартале на Запад-

но-Иркинском лицензионном 

участке, входящим в периметр 

проекта, было выполнено 500 

кв. км сейсморазведочных работ 

3D, по результатам которых будет 

проведено разведочное бурение 

для подготовки открытых запасов 

в пределах Пайяхского кластера 

к дальнейшей разработке.

Также в рамках реализации про-

екта определены места для разме-

щения первоочередных кустовых 

площадок для эксплуатационно-

го бурения, готовится площадка 

для установок сбора и подготовки 

нефти. Завершены проектно-изы-

скательные работы по строитель-

ству трубопровода и порта в бухте 

Север, продолжаются подготови-

тельные работы для строительства 

складских баз материально-тех-

нического обеспечения в районах 

реализации проекта.

Продолжается освоение и дру-

гих крупных новых проектов, 

в частности Эргинского кластера 

и Северо-Даниловского месторож-

дения. Идут подготовительные 

работы к запуску Лодочного и Се-

веро-Комсомольского месторож-

дений – их запуск запланирован 

на 2022 год.

Суммарная добыча жидких 

углеводородов на новых крупных 

проектах, запущенных с 2016 года, 

в доле «Роснефти» выросла на 2,6% 

год к году и составила 5,1 млн тонн. 

Доля этих проектов в общей добы-

че жидких углеводородов достигла 

11,3%, что на 2,4 п. п. выше, чем 

в январе – марте прошлого года.

На первый взгляд, в процент-

ном выражении рост не такой уж 

и большой, однако он отражает 

одну очень важную тенденцию. 

На фоне пандемии и падения спро-

са на энергоносители практически 

все глобальные мейджоры начали 

экономить в первую очередь на 

инвестициях в новые добычные 

проекты. Свою роль тут сыграли 

чрезмерное увлечение идеями 

энергоперехода и альтернативной 

энергетики, а также появившие-

ся на их фоне достаточно смутные 

прогнозы о якобы стремительном 

сокращении потребления нефти 

в грядущие десятилетия. Со-

гласно майскому отчету ОПЕК, в 

2020 году вложения в геологораз-

ведку на нефть сократились до са-

мого низкого уровня за последние 

15 лет, составив 311 млрд долларов. 

А по оценкам норвежской иссле-

довательской компании Rystad 

Energy, в прошлом году группа 

крупнейших мировых компаний 

уже потеряла 15% своих запасов 

нефти, а через 15 лет они исчер-

пают все свои доказанные запасы.

В свою очередь, «Роснефть» в ян-

варе – марте, напротив, наращи-

вала объемы бурения – проходка 

в эксплуатационном бурении уве-

личилась почти на 6%, составив 2,3 

млн метров. Строительство высо-

котехнологичных скважин явля-

ется приоритетом НК «Роснефть» 

в рамках реализации своей стра-

тегии до 2022 года. Эти скважины 

обеспечивают более эффективную 

разработку залежей и повышение 

нефтеотдачи пласта по сравнению 

с бурением наклонно направлен-

ных скважин.

По итогам января – марта коли-

чество вновь введенных в эксплу-

атацию скважин выросло на 12% 

год к году и составило 622 едини-

цы. При этом количество наиболее 

эффективных новых горизонталь-

ных скважин достигло 402 единиц, 

увеличившись на 8,6% к показа-

телю прошлого года. Доля таких 

скважин от общего количества вве-

денных скважин составила 65%.

Восстановление 
переработки и продаж
Важной частью бизнеса «Роснеф-

ти» является нефтепереработка. 

Компания остается крупнейшим 

переработчиком в России. По ито-

гам марта объем переработки неф-

ти принадлежащими компании 

НПЗ вырос почти на 4,5% по отно-

шению к предыдущему кварталу 

и составил 24,1 млн тонн.

При этом компания реализова-

ла 24,1 млн тонн нефтепродуктов. 

Нормативы по продаже бензина 

и дизеля на бирже были пере-

выполнены в 2 раза. «Роснефть» 

является лидером по объемам 

продаж на Санкт-Петербургской 

международной товарно-сырье-

вой бирже и стабильно обеспечи-

вает потребности внутреннего 

рынка, сохраняя высокую долю 

биржевых продаж.

Поставки компании в страны 

дальнего зарубежья в первом 

квартале составили 22,1 млн тонн. 

В том числе поставки сырья в вос-

точном направлении достигли 

13 млн тонн, или 58,8% от общего 

объема реализации нефти в стра-

ны дальнего зарубежья. Одним из 

достижений трейдингового бло-

ка компании в отчетном периоде 

стало заключение нового долго-

срочного контракта с польской 

компанией PKN Orlen SA на по-

ставку нефти в Польшу. Контракт 

заключен до января 2023 года.

Развитие розницы являет-

ся одним из приоритетов для 

«Роснефти». Компания владеет 

крупнейшей в России сетью ав-

тозаправочных станций, которая 

насчитывает около 3 тысяч АЗС/

АЗК. И в первом квартале рознич-

ный бизнес «Роснефти» показал 

стабильные результаты работы. 

Объем продаж на АЗС «Роснефти» 

по итогам первого квартала вос-

становился после ограничитель-

ных мер, связанных с пандемией 

COVID-19, превысив показатель 

аналогичного периода 2020 года.

При этом все магазины и кафе 

при АЗК компании продолжают ра-

ботать в строгом соответствии с ре-

комендациями Роспотребнадзора 

по проведению профилактических 

и дезинфекционных мероприя-

тий. Активным спросом клиентов 

пользуется сервис бесконтактной 

дистанционной оплаты топлива 

и сопутствующих товаров через 

мобильные приложения «Яндекс.

Заправки», «Яндекс.Навигатор» и 

«Яндекс.Карты»: бесконтактная 

оплата топлива доступна на 1,5 

тысячи АЗС/АЗК, сервис бескон-

тактной оплаты еды доступен на 

50 МАЗK BP.

«Роснефть» широко использует 

новые технологии для развития до-

полнительных сервисов в целях по-

вышения качества обслуживания 

и удобства своих клиентов. Так, 

компания совместно с Всероссий-

ским банком развития регионов 

запустила на собственной сети 

АЗС новый сервис «Наличные с 

покупкой». Клиенты розничной 

сети компании при оплате топлива 

или других сопутствующих това-

ров картами Mastercard, Visa или 

«Мир» любого банка могут снять 

до 5 тысяч рублей на кассе АЗС.

Помимо этого, на АЗС Москов-

ского региона под брендами «Рос-

нефть» и BP продолжают откры-

ваться финансовые супермаркеты 

«Мир Привилегий». Клиентам пре-

доставляется возможность быстро 

и удобно оформить страховые по-

лисы ОСАГО и КАСКО, дебетовые 

карты с программами лояльности 

BP CLUB и «Привет МИР», кре-

дитные карты, потребительские 

кредиты. По состоянию на конец 

квартала финансовые супермар-

кеты работали примерно на 10% 

розничной сети АЗС Московско-

го региона. Компания планирует 

дальнейшее расширение геогра-

фии предложения данных услуг 

на АЗС.

Лидер на Московской 
бирже
Достижения «Роснефти» в первом 

квартале 2021 года нашли отраже-

ние на Московской бирже – компа-

ния стала лидером рынка по дина-

мике роста котировок не только 

среди российских нефтегазовых 

компаний, но и в целом по всем 

«голубым фишкам». В течение ян-

варя – марта акции «Роснефти» на 

Московской бирже выросли более 

чем на 30%. При этом в конце марта 

стоимость ценных бумаг компа-

нии достигла исторического мак-

симума в 585,15 рубля за бумагу.

Динамика роста капитали-

зации «Роснефти» в долларах на 

конец первого квартала в годовом 

выражении составила 86% – это 

выше, чем аналогичный показа-

тель у других компаний нефтега-

зового сектора.

Важным фактором для интере-

са инвесторов стала рекомендация 

совета директоров «Роснефти» по 

выплате дивидендов ее акционе-

рам за 2020 год. Напомним: год, 

в котором большинство компаний 

мира имели убытки.

«Роснефть» традиционно вы-

полняет взятые на себя обяза-

тельства перед акционерами 

и выплачивает более 50% от чи-

стой прибыли по МСФО – и этот 

коэффициент является одним из 

самых высоких в отрасли. Общая 

сумма дивидендов, которая может 

быть выплачена акционерам по 

итогам годового собрания в на-

чале января, составляет почти 

74 млрд рублей.

Размер такого 
важного 
показателя 
финансовой 
эффективности, 
как EBITDA, 
в первом 
квартале вырос 
на 44% в годовом 
выражении 
и составил 
445 млрд рублей – 
это максимальный 
с начала пандемии 
уровень

СДП является самым ярким 
свидетельством финансовой 
стабильности компании – он, 
несмотря на различные кризисы, 
потрясающие мировую экономику 
и нефтегазовый комплекс, 
остается положительным уже 
десятый год подряд

«РОСНЕФТЬ»: ФИНАНСОВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
ПО ИТОГАМ ПЕРВОГО КВАРТАЛА 2021 ГОДА

194 удельные операционные затраты 

455 
показатель EBITDA

млрд рублей

190
свободный денежный поток

млрд рублей

руб./барр. н. э.
на 2,9 снижение финансового долга

млрд долларов

149 
млрд рублей
чистая прибыль

1737
выручка от реализации и доход от 
ассоциированных организаций и СП

мдрд 
рублей

Рост акций «Роснефти» на Московской бирже составил свыше 30% в первом квартале.
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В декабре 2020 года «Роснефть» стала первой российской компанией, 
которая подготовила комплексный план по углеродному менеджменту до 2035 года с четкими целевыми показателями по 

сокращению выбросов парниковых газов

По итогам января – марта количество вновь введенных 
в эксплуатацию скважин выросло на 12% год к году 
и составило 622 единицы. При этом количество 
наиболее эффективных новых горизонтальных 
скважин достигло 402 единиц, увеличившись на 8,6%

Уже несколько лет политика 

«Роснефти» в части распределения 

прибыли – выплата дивидендов 

и инвестиции в развитие – полно-

стью соответствует тем ожидани-

ям, которые озвучил президент 

России Владимир Путин во время 

Послания Федеральному собра-

нию, отметил старший аналитик 

WMT Consult Валерий Андрианов. 

«Роснефть» реализует крупные ин-

вестиционные проекты, которые 

вносят существенный вклад в со-

циально-экономическое развитие 

страны», – сказал эксперт.

Потенциал роста
Инвестиционное сообщество вы-

соко оценивает перспективы ком-

пании.

Газпромбанк в апреле повысил 

целевую цену акциям «Роснефти» 

почти на 30% – до 10,1 доллара за 

бумагу. Аналитики Газпромбан-

ка отметили, что акции «Роснеф-

ти» с начала года подорожали на 

30% и обладают существенным 

потенциалом роста стоимости 

в связи с реализацией проекта 

«Восток Ойл». «Акции имеют по-

тенциал роста еще на 38%», – го-

ворится в докладе. В результате 

банк включил акции «Роснефти» 

в число наиболее перспективных 

для инвестиций.

Американский Goldman Sachs 

в марте поднял целевую цену ГДР 

«Роснефти» на 41% – до 10 долла-

ров, не только подтвердив реко-

мендацию «покупать», но и вклю-

чив компанию в список наиболее 

предпочтительных объектов ин-

вестирования в 2021 году.

При этом доходность СДП и ди-

видендная доходность «Роснефти» 

ожидаются на уровне 15% и 10% 

соответственно. Банк ожидает, что 

на фоне улучшения макроэконо-

мических показателей вырастут 

прибыль и дивиденды компании, 

что, в свою очередь, улучшит ди-

намику ее котировок.

GS отметил, что «Роснефть» со-

храняет одно из лидирующих мест 

в мире в части удержания самых 

низких затрат на добычу, что обе-

спечит способность генерировать 

высокий СДП. По мнению анали-

тиков банка, снижение удельных 

объемов выбросов в сегменте раз-

ведки и добычи и возможность 

дальнейшего сокращения выбро-

сов за счет утилизации попутного 

нефтяного газа увеличивает отно-

сительное преимущество «Роснеф-

ти» по сравнению с некоторыми 

другими нефтяными мейджорами.

В конце апреля инвесткомпа-

ния «Атон» повысила целевую 

цену акций «Роснефти» на 21% – до 

9,8 доллара за ГДР. Это самое силь-

ное повышение среди компаний 

нефтегазового сектора России. По 

мнению аналитиков «Атона», ак-

ции «Роснефти» имеют потенциал 

роста в 39% от текущих значений.

Эксперты инвестиционного 

подразделения Сбербанка Sber 

CIB также повысили прогнозную 

стоимость ценных бумаг «Рос-

нефти» – на 23%, до 9,6 доллара за 

штуку. По мнению аналитиков, 

инвесторы недооценивают диви-

дендный потенциал компании. 

Показатели первого и второго 

кварталов «Роснефти» станут ка-

тализатором дальнейшего роста, 

считают эксперты.

Bank of America Merrill Lynch 

также повысил целевую цену бу-

маг «Роснефти» на 17% – до 9 дол-

ларов, сохранив рекомендацию 

«покупать» и место в списке наи-

более предпочтительных объектов 

инвестирования.

В целом большинство мировых 

инвестбанкиров повысили свои 

рекомендации по акциям «Роснеф-

ти». Среди них – «Велес Капитал» 

(9,69 доллара), БКС (9,60 доллара), 

«Ренессанс Капитал» (9,5 доллара), 

Morgan Stanley (9,2 доллара), J.P. 

Morgan (8,8 доллара) и многие 

другие.

Сильный бизнес-профиль
В январе агентство S&P Global 

подтвердило долгосрочный кре-

дитный рейтинг НК «Роснефть» 

на инвестиционном уровне ВВВ-, 

прогноз «стабильный».

Решение оставить без измене-

ний рейтинг «Роснефти» в S&P объ-

яснили устойчивостью российской 

компании к рискам. «Денежные 

потоки НК «Роснефть» менее вола-

тильны, чем у многих ее конкурен-

тов. Кроме того, российская компа-

ния имеет одни из самых низких в 

отрасли удельные операционные 

затраты на добычу углеводоро-

дов (2,6 долл./барр. н. э.) на фоне 

больших объемов добычи». При 

этом обеспеченность «Роснефти» 

запасами углеводородов является 

одной из наиболее длительных в 

мировой отрасли.

«Мы также считаем, что «Рос-

нефть» менее подвержена рискам 

энергетического перехода, чем 

международные нефтяные ком-

пании», – заявили в S&P.

В апреле другое агентство 

«большой тройки», Moody’s, также 

подтвердило рейтинг компании 

на инвестиционном уровне Baa3 

со стабильным прогнозом.

Аналитики агентства выделили 

сильный бизнес-профиль «Роснеф-

ти». По их мнению, низкий уровень 

производственных затрат поддер-

живает доходность «Роснефти» и 

является ее конкурентным пре-

имуществом в различных сцена-

риях цен на нефть. По оценкам 

Moody’s, в 2021 году «Роснефть» 

продемонстрирует значительное 

улучшение кредитных метрик.

Даже при более низких ценах на 

нефть (50 долларов при текущих 

66 долларах) источников ликвид-

ности «Роснефти» хватает на даль-

нейшее снижение долга, финанси-

рование капитальных вложений 

и дивидендных выплат, считают 

аналитики Moody’s, отмечая, что 

к концу 2021 года уровень долго-

вой нагрузки компании может со-

кратиться более чем на 40%.

«Несмотря на сокращение в 

2020 году программы капиталь-

ных затрат, что является обще-

рыночной тенденцией, «Рос-

нефть» не стала откладывать 

запуск стратегически важных 

проектов, обеспечив себе зна-

чительное конкурентное пре-

имущество в будущем, так как 

теперь у «Роснефти» отсутствуют 

значимые риски для долгосроч-

ных объемов добычи и уровня 

прибыли», – говорится в отчете 

Moody’s.

При этом компания демонстри-

рует решительность в области 

энергетического перехода, отме-

чают аналитики. Среди основных 

достижений: последовательное 

увеличение доли газа в добыче 

углеводородов, намерение напра-

вить 7% капитальных вложений 

в 2020–2022 годах на «зеленые» ин-

вестиции, низкий уровень удель-

ных суммарных затрат на добычу 

(менее 10 долларов на барр. н. э.), 

который позволяет «Роснефти» со-

хранять прибыльность в широком 

диапазоне стресс-сценариев цен 

на нефть.

Также компанией разработан 

план по углеродному менеджменту 

до 2035 года, который подразуме-

вает снижение удельной интенсив-

ности выбросов СО
2
 и предотвра-

щение выбросов в объеме 20 млн 

тонн СО
2
-эквивалента.

Кроме того, «Роснефть» учи-

тывает риски энергетического 

перехода в своей деятельности 

и предпринимает соответствую-

щие действия для минимизации 

его эффекта. ESG-рейтинги ком-

пании соответствующих между-

народных агентств выше средне-

отраслевых уровней, что делает 

«Роснефть» одним из наиболее 

привлекательных объектов для 

инвестирования на российском 

энергетическом рынке.

Углеродный менеджмент
В декабре 2020 года «Роснефть» 

стала первой российской компа-

нией, которая подготовила ком-

плексный план по углеродному 

менеджменту до 2035 года с чет-

кими целевыми показателями по 

сокращению выбросов парнико-

вых газов.

Одним из ключевых направ-

лений деятельности нефтяной 

компании в рамках плана по 

углеродному менеджменту ста-

нет сокращение интенсивности 

выбросов в разведке и добыче на 

30% к 2035 году и предотвращение 

выбросов парниковых газов в объ-

еме 20 млн тонн CO
2
-эквивалента. 

«Роснефть» также продолжит ре-

ализацию программы энергосбе-

режения и утилизации попутного 

нефтяного газа (ПНГ), ставя своей 

целью достижение нулевого ру-

тинного сжигания ПНГ. При этом 

«Роснефть» планирует увеличить 

долю газа в общем портфеле до бо-

лее чем 25%.

Еще одним направлением ста-

нет оптимизация выбросов со сто-

роны электрогенерации, включая 

проработку возможностей по за-

мещению электроэнергии тради-

ционных ТЭЦ на электроэнергию, 

выработанную с использованием 

низкоуглеродных и возобновляе-

мых источников энергии.

Другим важным направлением 

является снижение выбросов мета-

на – газа с многократно более вы-

соким потенциалом воздействия 

на климат, чем CO
2
. Компания 

еще в 2019 году присоединилась 

к глобальной отраслевой инициа-

тиве «Руководящие принципы по 

снижению выбросов метана в про-

изводственно-сбытовой цепочке 

природного газа». С этого же года 

«Роснефть» реализует комплекс-

ную программу усовершенствова-

ния производственных процессов 

и инициатив по сокращению вы-

бросов метана. Расширение этой 

программы, а также внедрение 

инновационных технологий – бес-

пилотных летательных аппаратов, 

лазерных и тепловизионных при-

боров сканирования, ультразвуко-

вых детекторов – будут способство-

вать снижению интенсивности 

выбросов метана до менее 0,25%.

Важным каналом снижения вы-

бросов для «Роснефти» является 

розница. В связи с этим компа-

ния не только продолжает ввод 

АЗС с компримированным газом, 

но также рассматривает проекты 

производства новых экологически 

чистых видов топлива – таких как 

водород, биотопливо и экологич-

ное авиатопливо.

Еще одним важным аспектом 

снижения углеродного следа яв-

ляется механизм природного по-

глощения: высаживая в среднем 

более миллиона деревьев в год, 

«Роснефть» уже сейчас вносит 

значительный вклад в поглощение 

выбросов парниковых газов леса-

ми. К 2035 году компания ставит 

перед собой еще более масштаб-

ную цель: раскрытие потенциала 

поглощающей способности лесов 

в России и развитие масштабной 

программы по лесонасаждению 

и поддержанию лесных экосистем 

для компенсации выбросов.

Компания не ограничивается 

целями на 2035 год и продолжит 

поиск дополнительных возмож-

ностей по достижению чистой 

углеродной нейтральности в пер-

спективе до 2050 года.

В феврале «Роснефть» и ее мно-

голетний партнер BP подписали 

соглашение о стратегическом со-

трудничестве в области углерод-

ного менеджмента и устойчивого 

развития. Две компании договори-

лись о сотрудничестве в области 

разработки новых низкоуглерод-

ных подходов и программ, которые 

будут направлены на поддержку 

целей устойчивого развития. 

Также «Роснефть» и BP намерены 

объединить усилия в области раз-

работки отраслевых методологий 

и стандартов углеродного менедж-

мента, в том числе инициатив по 

сокращению и предотвращению 

выбросов метана, а также приме-

нению технологий повышения 

энергоэффективности.

Компании намерены совмест-

но оценить перспективы новых 

проектов, предусматривающих 

применение возобновляемых ис-

точников энергии, использование 

технологий улавливания, утилиза-

ции и хранения СО
2
, а также разви-

тие водородного бизнеса и топлива 

с улучшенными экологическими 

характеристиками. В периметр 

взаимодействия компаний также 

войдет оценка перспектив есте-

ственных лесных поглощающих 

систем и оборота компенсацион-

ных углеродных квот.

В целом деятельность НК «Рос-

нефть» получает высокую оценку 

инвестиционного сообщества, 

рассматривающего социально 

ответственное инвестирование в 

качестве долгосрочного тренда.

Международное агентство 

Sustainalytics в апреле дважды 

улучшило позиции компании 

в своем рейтинге. С показателем 

33,9 «Роснефть» стала лучшей 

в российском нефтегазовом сек-

торе. «Роснефть» также второй год 

подряд включена в список компа-

ний – участников группы бирже-

вых индексов FTSE4Good с высокой 

оценкой деятельности в области 

(ESG), а также прозрачности 

в раскрытии информации. Также 

«Роснефть» является лидером ESG-

рейтинга Bloomberg среди ведущих 

компаний нефтегазовой отрасли 

и находится в десятке отраслевых 

лидеров рейтинга Refinitiv.

Фактор привлекательности
Уже упомянутый выше проект 

«Восток Ойл» также является 

одним из факторов роста инве-

стиционной привлекательности 

«Роснефти». Важным моментом 

для иностранных аналитиков 

и инвесторов является экологич-

ность проекта, который предпо-

лагает использование попутного 

нефтяного газа и ветрогенерации 

для энергоснабжения. Расчетная 

интенсивность выбросов составит 

около 12 кг СО
2
 на баррель добычи. 

Это минимальный уровень, ведь 

данный показатель для новых ме-

сторождений, по данным Wood 

Mackenzie, составляет сегодня 

около 50 кг. По словам инвестици-

онного стратега УК «Арикапитал» 

Сергея Суверова, «север Красно-

ярского края – это уникальное 

место с точки зрения перспектив 

развития ветрогенерации в РФ. Он 

сопоставим с такими регионами, 

как север Англии или север Дании. 

Использование ветрогенерации 

может быть экономически эффек-

тивно, следовательно, это одно из 

основных направлений энерго-

снабжения проекта».

Аналитики высоко оценивают 

перспективы реализации проек-

та «Восток Ойл», NPV которого, по 

предварительным оценкам, может 

составлять 70–120 млрд рублей.

«Прогресс в реализации этого 

проекта является одним из важ-

нейших факторов, почему анали-

тики крупнейших международных 

банков повысили целевые ориен-

тиры по акциям «Роснефти». Это 

стало одним из катализаторов 

роста бумаг компании», – отме-

тил инвестиционный стратег УК 

«Арикапитал» Сергей Суверов.

Goldman Sachs уже назвал «Вос-

ток Ойл» «магнитом для инвесто-

ров», а Merrill Lynch присвоил ему 

статус локомотива («основной 

фактор развития») «Роснефти». 

В отчете J.P. Morgan «Роснефть» 

названа «главным фаворитом», 

а Bank of America спрогнозировал 

рост стоимости проекта выше 

100 млрд долларов.

Инвестиционная компания «Ве-

лес Капитал» считает, что «Восток 

Ойл» за год увеличит стоимость ак-

ций «Роснефти» на 26%. По оценке 

ее аналитиков, справедливая цена 

акций компании с учетом «Восток 

Ойла» составляет 596 рублей за 

бумагу.

Аналитики Газпромбанка оце-

нили стоимость «Восток Ойла» на 

уровне около 86 млрд долларов. 

Банк считает, что рыночная капи-

тализация «Роснефти» может более 

чем удвоиться от текущих уровней 

при реализации проекта. Т

более чем в 2 раза74,8%
глубина переработки перевыполнены нормативы 

по продаже топлива на СПБМТСБ

«РОСНЕФТЬ»: ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
ПО ИТОГАМ ПЕРВОГО КВАРТАЛА 2021 ГОДА

поставки нефти в страны 
дальнего зарубежья

млн тонн

14,98  
млрд куб. м

52,7 
переработка нефти 
на НПЗ компании

млн 
тонн 

Д

поставки нефти в
дальнего зарубеж

млн тонн

переработка нефт
на НПЗ компании

добыча газа

22,1 45,5
добыча жидких 
углеводородов
добыча жидких 
углеводородов

млн тонн

Проект «Восток Ойл» сегодня включает 52 лицензионных участка, в границах которых расположено 

13 открытых месторождений углеводородов.

В рамках программы снижения выбросов «Роснефть» продолжает ввод АЗС с компримированным газом.

57,8 млн 
тонн н. э. – 
общая добыча углеводородов 
«Роснефти» в первом квартале. Это 
самый высокий показатель в мире 
среди публичных компаний
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Термин ESG расшифровывается как 
Environmental, Social Governance, что в переводе с английского 

означает «экологическое, социальное и корпоративное управление»

Эксперты Bloomberg назвали «Роснефть» самой открытой компанией в области устойчивого развития

Знак качества ESG
•РЕЙТИНГ•

Международное агентство 

Bloomberg на прошлой неделе 

выпустило свой обновленный 

рейтинг ESG Disclosure. Ана-

литики Bloomberg оценивали 

раскрытие международными 

компаниями информации в 

области экологии, социаль-

ной сферы и корпоративного 

управления. В этом рейтинге 

российская компания «Рос-

нефть» стала лидером среди 

признанных гигантов миро-

вой нефтегазовой отрасли, 

улучшив свои позиции до 

71,83 балла из 100.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

Т
ермин ESG расшифровы-

вается как Environmental, 

Social Governance, что в 

переводе с английского 

означает «экологическое, 

социальное и корпоративное 

управление», на рынке экспер-

ты вкратце именуют его «ответ-

ственным инвестированием». 

На основании этих трех крите-

риев в современном мире круп-

нейшие инвесторы и банки при-

нимают решение о возможном 

сотрудничестве с компанией 

или отказе от него. Этот индекс 

рассказывает инвесторам о стра-

тегии компании, условиях тру-

да сотрудников, в также о том, 

как предприятие заботится об 

экологии.

Досту п к ESG-п латформе 

Bloomberg имеют около 325 ты-

сяч международных инвесто-

ров. Агентство предоставляет 

данные и ESG-рейтинги более 

чем 11 800 компаниям из более 

чем 100 стран в разных концах 

планеты.

Стоит особо отметить, что 

инициативы лидера российской 

нефтяной отрасли в области 

устойчивого развития высоко 

оценивают и другие авторитет-

ные зарубежные рейтинговые 

агентства. Второй год подряд 

«Роснефть» включается в список 

компаний – участников группы 

биржевых индексов FTSE4Good 

с высокой оценкой деятельности 

в области ESG, а также прозрач-

ности в раскрытии информации.

Помимо этого, международ-

ное агентство Sustainalytics в 

апреле 2021 года дважды улуч-

шило позиции компании в сво-

ем рейтинге. С показателем 33,9 

«Роснефть» стала лучшей среди 

российских нефтегазовых ком-

паний.

Объединяя усилия
В начале 2021 года «Роснефть» 

и британская ВР подписали 

соглашение о стратегическом 

сотрудничестве, которое на-

правлено на поддержку деятель-

ности обеих компаний в облас-

ти углеродного менеджмента 

и устойчивого развития. Со-

глашение основано на много-

летнем партнерстве компаний 

и направлено на определение 

потенциальных возможностей 

для сокращения выбросов и 

реализации низкоуглеродных 

проектов.

Компании также намерены 

объединить усилия в области 

разработки отраслевых методо-

логий и стандартов углеродного 

менеджмента, в том числе ини-

циатив по сокращению и предот-

вращению выбросов метана, а 

также применению технологий 

повышения энергоэффективно-

сти.

Еще одна инициатива «Рос-

нефти» и ВР – оценка перспек-

тивных проектов, которые пред-

усматривают использование 

возобновляемых источников 

энергии с технологией улавли-

вания, утилизации и хранения 

СО
2
, а также динамичное разви-

тие водородного бизнеса.

Кроме этого, российские и 

британские нефтяники плани-

руют обсудить возможности 

применения низкоуглеродных 

решений в области переработки 

и реализации нефтепродуктов, в 

том числе разработки топлива с 

улучшенными экологическими 

характеристиками.

«Роснефть» и ВР объединяет 

не только многолетняя исто-

рия успешного сотрудничества 

в различных областях, но и на-

мерение использовать этот опыт 

в будущих перспективных про-

ектах, – отметил глава «Роснеф-

ти» Игорь Сечин. – Объединение 

усилий двух компаний – лидеров 

мировой энергетической отрас-

ли – будет способствовать дости-

жению наших корпоративных 

целей в области устойчивого 

развития, а также внесет суще-

ственный вклад в преодоление 

вызовов, стоящих сегодня перед 

отраслью и обществом в вопро-

сах борьбы с изменением клима-

та и обеспечения растущих по-

требностей мировой экономики 

в энергоресурсах. Это необходи-

мо для сбалансированного соци-

ально-экономического развития 

и повышения качества жизни».

Экология и 
ответственность
Не так давно аналитики аме-

риканского инвестиционного 

банка Morgan Stanley в своем от-

чете отметили, что «Роснефть» – 

единственная из российских 

компаний, публично предста-

вившая план по углеродному 

менеджменту до 2035 года с 

четкими целями и инструмен-

тарием для их достижения.

План предусматривает до-

стижение четырех ключевых 

целей: предотвращение выбро-

сов парниковых газов в объеме 

20 млн тонн СО
2
-эквивалента, 

сокращение интенсивности вы-

бросов в нефтедобыче на 30%, 

достижение интенсивности 

выбросов метана ниже 0,25% 

и нулевое сжигание попутного 

газа.

По информации «Роснеф-

ти», компания на протяжении 

многих лет ведет комплексную 

работу по снижению выбросов 

парниковых газов. Уже сегодня 

«Роснефть» опережает многих 

мейджоров, в том числе BP и 

Total, в контексте регулиро-

вания выбросов парниковых 

газов. Удельные выбросы ком-

пании последовательно снижа-

лись на протяжении последних 

лет. По данным Bloomberg, «Рос-

нефть» находится среди лиде-

ров нефтегазового сектора по 

показателю удельных выбросов, 

уступая лишь Equinor.

Работа по снижению парни-

ковых выбросов ведется по раз-

личным направлениям. Основа-

ми этой деятельности являются 

программа энергосбережения, 

газовая программа, инициати-

вы по утилизации попутного 

нефтяного газа, использование 

низкоуглеродных и возобнов-

ляемых источников энергии и 

многое другое.

Первоочередное внимание 

при работе над контролем вы-

бросов «Роснефть» уделяет 

выбросам метана. В 2018 году 

показатель снизился на 46%. 

В 2019 году фугитивные выбро-

сы метана уменьшились на 73%.

Ловушка для метана
В 2019 году нефтяная компания 

присоединилась к инициативе 

ведущих международных неф-

тегазовых компаний по сокра-

щению выбросов метана, под-

писав «Руководящие принципы 

по метану». Все подписавшие 

инициативу компании (среди 

них BP, Eni, ExxonMobil, Shell, 

Equinor и др.) активно снижают 

выбросы метана, который имеет 

более высокое воздействие на 

климат, чем СО
2
.

На протяжении двух лет рос-

сийская нефтяная компания 

реализует комплексную про-

грамму усовершенствования 

производственных процессов 

и инициатив по сокращению 

выбросов метана. Расширение 

этой программы, а также внед-

рение инновационных техноло-

гий – беспилотных летательных 

аппаратов, лазерных и тепло-

визионных приборов сканиро-

вания, ультразвуковых детек-

торов – будет способствовать 

снижению интенсивности вы-

бросов метана до менее 0,25% 

(одна из основных целей плана).

Для снижения утечек метана 

в транспортной системе ком-

пания на ряде своих предпри-

ятий применяет беспилотники. 

В 2021 году «Роснефть» плани-

рует использовать ежедневный 

облет беспилотными летатель-

ными аппаратами на месторож-

дениях «Харампурнефтегаза». 

Применение дронов повыша-

ет оперативность и точность 

в выявлении проблемных мест 

в условиях низких температур 

Крайнего Севера.

В рамках реализации плана 

«Роснефть» также рассматри-

вает возможности по использо-

ванию подземных хранилищ и 

собственных выработанных ме-

сторождений для проектов по 

улавливанию и хранению СО
2
. 

Это позволит компании исполь-

зовать существующую инфра-

структуру для улавливания, а 

также реализовывать меры по 

химической нейтрализации, 

транспортировке и хранению 

углерода.

Климатический вопрос
«Роснефть» разделяет и активно 

поддерживает международные 

и национальные цели в области 

борьбы с изменением климата. 

Благодаря эффективной реализа-

ции корпоративной программы 

энергосбережения в 2020 году 

нефтяная компания сэкономи-

ла энергии в объеме около 400 

тысяч тонн условного топлива.

За последние три года благо-

даря активной работе компании 

в области энергоэффективности 

удалось предотвратить выбросы 

парниковых газов в объеме око-

ло 4 млн тонн СО
2
-эквивалента.

«Роснефть», как отмечалось 

выше, уделяет повышенное 

внимание рациональному ис-

пользованию попутного нефтя-

ного газа. В течение 2020 года 

было завершено строительство 

21 объекта по использованию 

ПНГ, включая объекты закачки 

газа в пласт, энергогенерации, 

подготовки и использования 

газа, а также газотранспорт-

ной инфраструктуры. Общий 

объем капитальных вложений 

компании в строительство объ-

ектов газовой инфраструктуры 

по итогу 2020 года составил бо-

лее 17 млрд руб лей.

В настоящее время компа-

ния оценивает возможности 

производства углеродно-ней-

трального водорода. По инфор-

мации «Роснефти», в прошлом 

году объем производства водо-

рода на предприятиях компа-

нии составил около 400 тысяч 

тонн с учетом зарубежных ак-

тивов. Водород производится 

для собственных нужд. «Рос-

нефть» также прорабатывает 

возможности минимизации 

углеродного следа при произ-

водстве нового продукта. Сей-

час установки по производству 

водорода есть практически на 

всех перерабатывающих заво-

дах «Роснефти».

Чистое производство
«Роснефть» начала реализацию 

одного из самых амбициозных и 

масштабных мировых проектов 

по добыче углеводородов – «Вос-

ток Ойл». Проект предполагает 

освоение крупнейшей в мире 

нефтегазоносной провинции 

на севере России. Компания на-

мерена реализовать этот проект 

с низким углеродным следом, 

составляющим лишь 25% от тра-

диционных показателей, харак-

терных для новых глобальных 

проектов. Такой уровень будет 

обеспечен за счет рациональ-

ного использования попутного 

нефтяного газа, создания круг-

логодичной ветрогенерации, а 

также благодаря высококаче-

ственной ресурсной базе.

«Роснефть» изменяет струк-

туру производства в пользу бо-

лее экологически чистых про-

дуктов, увеличивая добычу газа 

и его долю в общем объеме до-

бычи. По итогам 2020 года доля 

газа превысила 20% от общей 

добычи углеводородов компа-

нии.

Российская компания посто-

янно улучшает характеристики 

выпускаемых моторных топлив 

и расширяет географию их по-

ставок. В 2020 году «Роснефть» 

увеличила число АЗС, реали-

зующих новые виды топлива с 

улучшенными экологическими 

характеристиками – высоко-

октановое топливо Pulsar 100, 

Евро-6 на базе АИ-95, а также 

линейку моторных топлив с тех-

нологией ACTIVE на АЗС сети 

ВР. «Роснефть» также развивает 

программу автозаправочных 

станций с компримированным 

природным газом и оснащает 

свои АЗС зарядной инфраструк-

турой для электромобилей. Т

В рейтинге ESG Disclosure 
российская компания «Роснефть» 
стала лидером среди признанных 
гигантов мировой нефтегазовой 
отрасли, улучшив свои позиции до 
71,83 балла из 100

Второй год подряд «Роснефть» 
включается в список компаний 
– участников группы биржевых 
индексов FTSE4Good с высокой 
оценкой деятельности в области 
ESG, а также прозрачности в 
раскрытии информации

В 2019 году 
нефтяная 
компания 
присоединилась 
к инициативе 
ведущих 
международных 
нефтегазовых 
компаний по 
сокращению 
выбросов 
метана, подписав 
«Руководящие 
принципы 
по метану»

400 
тысяч тонн
условного топлива сэкономила ком-
пания благодаря эффективной реа-
лизации корпоративной программы 
энергосбережения в 2020 году

более 17 
млрд рублей
общий объем капитальных вло-
жений компании в строительство 
объектов газовой инфраструктуры 
в 2020 году

«Роснефть» изменяет структуру 

производства в  пользу 

более экологически чистых 

продуктов, постоянно улучшает 

характеристики выпускаемых 

моторных топлив.

«Роснефть» разделяет и активно поддерживает международные и национальные цели в области борьбы с изменением климата.

«Роснефть» намерена реализовать проект 
«Восток Ойл» с низким углеродным следом, составляющим лишь 25% от 

традиционных показателей, характерных для новых глобальных проектов
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•ДОСТИЖЕНИЯ•

Основной модуль китайской 

космической станции «Тяньхэ» 

был запущен 29 апреля, что 

означает начало серии ключе-

вых запусков, цель которых – 

завершить строительство 

космической станции к концу 

следующего года.

Р
акета-носитель «Чанчжэн-5B 

Y2» («Великий поход» -5B Y2) 

с модулем «Тяньхэ» старто-

вала с космодрома Вэньчан, 

который расположен на по-

бережье южной островной про-

винции Хайнань.

Основной модуль «Тяньхэ» бу-

дет действовать как центр управ-

ления и контроля космической 

станции «Тяньгун» («Небесный 

дворец»). Кроме того, основной 

модуль может стыковаться с тре-

мя космическими кораблями од-

новременно для краткосрочного 

пребывания или двумя в течение 

длительного времени, пояснил 

Бай Линьхоу, заместитель глав-

ного конструктора космической 

станции Китайской академии 

космических технологий (CAST) 

при Китайской корпорации аэро-

космической науки и технологий 

(CASC).

Общая длина «Тяньхэ» со-

ставляет 16,6 метра, макси-

мальный диаметр – 4,2 метра, 

взлетная масса – 22,5 тонны. 

Он является самым большим 

космическим аппаратом, раз-

работанным Китаем.

Космическая станция будет 

иметь Т-образную форму с ос-

новным модулем в центре и ла-

бораторной капсулой с каждой 

стороны. Каждый модуль будет 

весить более 20 тонн. При сты-

ковке станции с пилотируемыми 

или грузовыми космическими 

аппаратами ее вес может дости-

гать почти 100 тонн.

Станция будет работать на 

низкой околоземной орбите на 

высоте от 340 до 450 км. Проект-

ный срок службы составит 10 лет, 

но, по мнению экспертов, она 

может прослужить более 15 лет 

при надлежащем техническом 

обслуживании и ремонте.

«Наша цель – освоение техно-

логий по монтажу, эксплуатации 

и обслуживанию крупногаба-

ритных космических аппаратов 

на орбите, и мы стремимся пре-

вратить космическую станцию 

«Тяньгун» в космическую лабора-

торию государственного уровня, 

поддерживающую длительное 

пребывание космонавтов и осу-

ществление крупномасштабных 

научных, технологических и при-

кладных экспериментов», – за-

явил Бай Линьхоу.

«Ожидается, что станция 

также внесет свой вклад в мир-

ное освоение и использование 

космического пространства по-

средством международного со-

трудничества, а также позволит 

накопить технологии и опыт 

д ля будущих исс ледований 

глубокого космоса Китаем», – 

добавил он.

Будучи основным модулем 

станции, «Тяньхэ» поможет 

китайским аэрокосмическим 

инженерам провести проверку 

ключевых технологий: гибких 

солнечных крыльев, орбиталь-

ной сборки, технического обслу-

живания и, прежде всего, новой 

системы жизнеобеспечения.

Китай также отправит в этом 

году грузовой космический ко-

рабль «Тяньчжоу-2» и пилотиру-

емый корабль «Шэньчжоу-12» 

с тремя тэйконавтами на борту 

для стыковки с основным моду-

лем. Три космонавта пробудут 

на орбите три месяца, сообщил 

глава Канцелярии программы 

пилотируемой космонавтики 

Китая (CMSА) Хао Чунь.

«Сначала мы доставим туда 

необходимые материалы, зап-

части и оборудование, а затем 

людей», – рассказал Хао Чунь.

Самое длительное пребыва-

ние китайских космонавтов на 

орбите на сегодняшний день со-

ставляет 33 дня. «Мы отправляли 

с тэйконавтами воду и кислород 

во время предыдущих космиче-

ских миссий, но вода и кислород 

для трех-шестимесячного пре-

бывания заполнят грузовой 

корабль полностью, не оставив 

места для других необходимых 

ресурсов и материалов. Поэтому 

мы снабдили основной модуль 

новой системой жизнеобеспе-

чения, способной рециркулиро-

вать мочу и очищать выдыхае-

мый воздух (EBC) и углекислый 

газ», – подчеркнул Бай Линьхоу.

После пяти запусков в этом 

году в Китае планируют запу-

стить еще шесть миссий, в том 

числе лабораторные модули 

«Вэньтянь» и «Мэнтянь», а так-

же два грузовых и два пилоти-

руемых космических корабля, 

чтобы в 2022 году завершить 

строительство космической 

станции.

«Мы прилагаем усилия к тому, 

чтобы каждый запуск стал на-

дежным, а работа космических 

аппаратов на орбите – безопас-

ной и стабильной. Каждая мис-

сия – это испытание для наших 

технологий и возможностей 

по организации, управлению 

и поддержке», – резюмировал 

главный конструктор китайской 

программы пилотируемых по-

летов Чжоу Цзяньпин.
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«Небесный дворец» на орбите
Китай строит собственную орбитальную космическую станцию 

На Луну – всем миром
•КООПЕРАЦИЯ•

Китай активно развивает междуна-

родное сотрудничество в области 

изуче ния ночного светила.

Исследование безграничного космоса яв-

ляется общей мечтой человечества. Ки-

тай продвигает инновационное развитие 

аэрокосмической науки, космических 

технологий, активно развивает между-

народное сотрудничество.

Китай и Россия совместно 
построят международную 
научную лунную станцию
Государственное космическое управле-

ние КНР и российская госкорпорация 

«Роскосмос» опубликовали совместное 

заявление о сотрудничестве в строитель-

стве международной научной лунной 

станции (МНЛС). В сообщении говорится, 

что МНЛС будет доступна для всех стран, 

международных организаций и партне-

ров, заинтересованных в сотрудничестве 

в области планирования, проектирова-

ния, разработки, внедрения и эксплуа-

тации МНЛС. Стороны приветствуют 

материальный и нематериальный вклад 

международных партнеров на любом 

уровне и на всех этапах проекта МНЛС.

Международная научная лунная 

станция станет комплексной научной 

экспериментальной базой, которая бу-

дет построена на поверхности Луны или 

лунной орбите и будет независимо ра-

ботать на протяжении длительного вре-

мени. Согласно плану Китая и России, 

страны опубликуют дорожную карту по 

реализации Международной научной 

лунной станции, а также уточнят про-

цедуру присоединения других заинте-

ресованных стран и международных 

организаций к проекту.

С начала этого века человечество 

у знало о совершенно новых особен-

ностях Луны, в частности в полярных 

районах были обнаружены признаки 

отложения водяного льда. Для будущих 

лунных станций лед – это важный источ-

ник воды и кислорода. Вместе с этим лед 

на Луне может содержать самые ранние 

материальные компоненты Солнечной 

системы, что поможет в изучении источ-

ников происхождения жизни на Земле. 

Такое открытие вызвало широкий инте-

рес людей к Луне.

Директор Института космических 

исследований РАН Анатолий Петруко-

вич отметил, что Луна является важным 

«трамплином» для исследования челове-

чеством новых областей космоса.

Космическое сотрудничество России 

и Китая насчитывает длительную исто-

рию, страны обладают собственными 

уникальными преимуществами в из-

учении космоса, дополняют друг друга. 

Петрукович был приглашен к участию 

в китайском проекте «Двойная звезда» по 

исследованию магнитосферы Земли. Он 

отметил, что в рамках лунной программы 

Китай выполнил трехэтапный план по 

«облету, посадке и возвращению», создал 

множество передовых технологических 

систем, таких как дистанционное управ-

ление на обратной стороне Луны через 

спутник-ретранслятор, первая стыковка 

на лунной орбите. Помимо разработки 

уникальных научных приборов Россия 

обладает богатым опытом в исследовании 

Луны. Петрукович привел следующий 

пример: ночная температура на Луне 

крайне низкая и держится на протяже-

нии двух недель. У России есть техноло-

гии, которые позволят лунной станции 

нормально работать в таких условиях. 

Опыт сотрудничества между РФ и КНР 

в ядерной энергетике и авиации свиде-

тельствует о том, что совместно страны 

могут добиться больших успехов.

В настоящее время Институт косми-

ческих исследований РАН сотрудничает 

с обсерваторией Цзыцзиньшань Китай-

ской академии наук, Государственной 

обсерваторией и Юньнаньской астроно-

мической обсерваторией во многих обла-

стях. По мнению Петруковича, космиче-

ские технологии чрезвычайно сложные, 

каждая страна обладает своими преиму-

ществами. Изучение космоса – это дли-

тельный путь, сотрудничество позволит 

достичь новых высот. Исследование и ос-

воение космоса является задачей всего 

человечества. Ученым нужны данные из 

нескольких точек на поверхности Луны, 

чтобы проанализировать как можно боль-

ше образцов лунного грунта. Невозможно 

полагаться на усилия лишь одной страны, 

нужно взаимодействие между страна-

ми. «Китай стремительно развивает на-

учные технологии, постоянно открывает 

новые направления для сотрудничества. 

Мы с оптимизмом смотрим в будущее», – 

подчеркнул Петрукович.

Китай и Италия обнаружили 
около 110 тысяч лунных кратеров 
В конце прошлого года китайско-зарубеж-

ная международная исследовательская 

команда, сформированная из сотрудни-

ков Цзилиньского университета, итальян-

ского Трентского университета  и Нацио-

нальной астрономической обсерватории 

Китайской академии наук, сделала про-

рыв в интеллектуальной идентификации 

и определении возраста ударных кратеров 

на Луне. Группа специалистов обнаружила 

около 110 тысяч лунных кратеров, свыше 

18 тысяч кратеров получили геологиче-

ские датировки. Эффективная идентифи-

кация и оценка возраста лунных кратеров 

важны для изучения топографии, геоло-

гического строения, геологического воз-

раста Луны и определения места посадки 

космических аппаратов.

Франция примет участие 
в китайской миссии по изучению 
Луны «Чанъэ-6»
В 2016 году разработанное Националь-

ным центром космических исследова-

ний Франции оборудование для сердеч-

но-сосудистого мониторинга Cardiospace 

было отправлено в космос на китайском 

пилотируемом аппарате «Тяньгун-2», 

чтобы следить за физическим состояни-

ем космонавтов в невесомости. В октябре 

2018 года страны успешно запустили со-

вместно разработанный первый спутник 

«Хайян». В 2019 году КНР и Франция под-

писали заявление о намерении в иссле-

довании Луны. Франция примет участие 

в программе исследования Луны, в част-

ности в миссии «Чанъэ-6», осуществление 

которой намечается в 2024 году. Это будет 

первый космический проект Франции по 

высадке на Луну, а также первый проект 

сотрудничества Китая и Франции по из-

учению Луны.

По плану французская сторона пре-

доставит детектор испаряемых веществ 

DORN, который будет установлен на зонде 

«Чанъэ-6». Он будет использоваться для 

изучения передачи и распространения 

летучих элементов в лунной пыли и кос-

мическом пространстве вокруг Луны. 

Пуск базового модуля «Тяньхэ» с космодрома Вэньчан в провинции Хайнань. 

Международная научная лунная станция 
станет комплексной научной эксперимен-
тальной базой, которая будет построена на 
поверхности Луны или лунной орбите

Посетители Китайской выставки достижений в области авиации и космонавтики 

разглядывают экипировку тэйконавта. 

2 мая в городе Нанкин провинции Цзянсу прошла Китайская выставка достижений 

в области авиации и космонавтики. 

На Китайской выставке достижений 

в области авиации и космонавтики 

выставлены образцы лунного грунта. 
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ПОЛОСА ПОДГОТОВЛЕНА ПО МАТЕРИАЛАМ ГАЗЕТЫ ЖЭНЬМИНЬ ЖИБАО 

ОКНО В КИТАЙ | 7
15 мая спускаемый аппарат китайской межпланетной миссии «Тяньвэнь-1» приземлился
на Марсе. 22 мая по Марсу начнет двигаться шестиколесный марсоход «Чжужун». Помимо традиционных приборов для изучения Красной планеты 

на его борту радар, который исследует поверхность Марса на глубину 100 метров

Китай планирует запустить зонд «Чанъэ-6» для сбора образцов в бассейне Южный полюс – Эйткен, располо-
женном на обратной стороне Луны, приблизительно в 2024 году.

Главный конструктор третьего этапа китайской программы исследования Луны Ху Хао сообщил на Китай-
ской космической конференции, проходившей в Нанкине (провинция Цзянсу, Восточный Китай), что детальная 
разработка миссии продолжается.

В 2020 году Китай запустил зонд «Чанъэ-5», успешно доставив на Землю 1731 грамм лунных образцов. 
«Чанъэ-6» также будет автоматически собирать лунные образцы для всестороннего анализа и исследований.

Китайское национальное космическое управление пригласило ученых со всего мира принять участие в про-
грамме, предложив доставить на Луну аппаратуру.

Предварительно были отобраны четыре блока аппаратуры, разработанной учеными из Франции, Швеции, 
Италии, России и Китая. После того как подробный план миссии «Чанъэ-6» будет разработан, окончательно 
определятся блоки с аппаратурой, которые доставит зонд, заявил ученый.

Китай будет проводить разведку лунных ресурсов, научные исследования и технологические эксперименты 
в рамках миссий «Чанъэ-6», «Чанъэ-7» и «Чанъэ-8» с целью строительства прототипа научно-исследовательской 
станции на Луне к 2030 году, добавил Ху Хао.

НОУ-ХАУ

Китай запустит лунные зонды «Чанъэ-6», «Чанъэ-7» 
и «Чанъэ-8»
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Противоэпидемические меры руководства Китая привели к повышению доверия и поддержки
со стороны народа. Об этом пишет американская газета Washington Post со ссылкой на исследование профессора социологии Йоркского университета 

Кэри У. По данным его опроса, 98% респондентов заявили, что доверяют центральным властям, более 90% – органам власти всех ступеней

Что такое социализм с китайской спецификой?
Об идейных основах успешной модернизации Китая

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ ПОСОЛ 
КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ 
В РОССИИ

С 
момента начала политики 

реформ и открытости в Ки-

тае в 1978 году строитель-

ство и развитие социализма 

с китайской спецификой 

стало основной темой всей тео-

рии и практики Коммунистиче-

ской партии Китая. После более 
чем 40 лет непрерывного совер-
шенствования и развития были 
сформированы путь, теория, 
система и культура социализма 
с китайской спецификой, что 
создало новые исторические 
условия для великого возрож-
дения китайской нации.

Путь социализма с китай-
ской спецификой проходит под 

руководством Коммунистической 

партии Китая, исходит из нацио-

нальных особенностей Китая. 

Центральное место отводится 

экономическому строительству 

с соблюдением четырех основ-

ных принципов, проведению по-

литики реформ и открытости, 

развитию производительных 

сил общества. Это путь создания 

социалистической рыночной эко-

номики, социалистической демо-

кратической политики, социали-

стической передовой культуры, 

социалистического гармонично-

го общества и социалистической 

экологической цивилизации. Это 

путь содействия всестороннему 

развитию граждан, постепенного 

достижения общего благосостоя-

ния всего народа, путь строитель-

ства богатого, демократического, 

цивилизованного, гармоничного, 

прекрасного современного мощ-

ного социалистического государ-

ства ради великого возрождения 

китайской нации.

Теория социализма с китай-
ской спецификой – это система 

научной мысли, состоящая из тео-

рии Дэн Сяопина, идеи тройного 

представительства, концепции на-

учного развития и идеи Си Цзинь-

пина о социализме с китайской 

спецификой новой эпохи. Теория 

социализма с китайской специфи-

кой – это не простое «копирование» 

идей марксизма-ленинизма, а на-

учная теория, сформированная из 

«практики, познания, повторной 

практики и повторного познания». 

Китайские коммунисты, опираясь 

на науку, дали ответы на следую-

щие важные вопросы: что такое 

социализм, как его строить; какую 

создавать партию и каким обра-

зом; какого развития достичь, как 

это сделать; какой социализм с ки-

тайской спецификой развивать 

в новую эпоху, каким образом. 

Данная теория с помощью новых 

подходов решила множество но-

вых проблем, нашла ответы на вы-

зовы, с которыми никто преж де не 

сталкивался, выдвинула немало 

новых идей и сформулировала вы-

воды, которые не были сделаны 

теоретиками марксизма. Теория 

социализма с китайской специфи-

кой постоянно обогащается и раз-

вивается на практике.

Система социализма с китай-
ской спецификой – это основная 

политическая система, включаю-

щая в себя институт собраний на-

родных представителей, институт 

многопартийного сотрудничества 

и политических консультаций, 

возглавляемый руководством 

Коммунистической партии Китая, 

институт национальной районной 

автономии и институт народно-

го самоуправления. Она также 

состоит из правовой системы со-

циализма с китайской специфи-

кой, системы социалистической 

рыночной экономики и различных 

конкретных экономических, поли-

тических, культурных и социаль-

ных систем. Система социализма 

с китайской спецификой не только 

следует основной сущности социа-

лизма, но также постоянно пере-

нимает полезные достижения, 

подходящие национальной спе-

цифике Китая, что в совокупности 

отражает особенности и преиму-

щества социализма с китайской 

спецификой.

Культура социализма с ки-
тайской спецификой руковод-

ствуется идеями марксизма. Ее 

целью является формирование 

идейных, нравственных, высо-

кообразованных, обладающих 

самодисциплиной граждан. Это 

культура всеобщего народно-

го и научного социализма, на-

правленная на модернизацию, 

открытость миру и будущему. 

Культура – это духовная основа 

существования и развития на-

рода и страны. Культура социа-

лизма с китайской спецификой 

происходит от традиционной 

китайской культуры с более чем 

пятитысячелетней историей, 

которая впоследствии нашла 

воплощение в революционной 

и передовой социалистической 

культурах, созданных народом 

во главе с партией в процессе 

революции, строительства и ре-

форм. Она также уходит глубоко 

корнями в великую практику 

строительства социализма с ки-

тайской спецификой, уникальное 

содержание которой и духовная 

составляющая вселяют в нас веру 

в непрерывное улучшение жизни.

Путь, теория, система и куль-
тура – четыре столпа социализма 

с китайской спецификой. Путь – 

это как жизненная артерия пар-

тии, что неразрывно связана 

с будущим страны и судьбой на-

ции. Это единственный способ 

развития и стабильности Китая, 

а также осуществления социали-

стической модернизации. Теория 

дает научную основу для руковод-

ства и задает вектор движения для 

процветания страны, возрожде-

ния нации и благополучия людей, 

что является современным китай-

ским марксизмом. Система обла-

дает такими характеристиками, 

как фундаментальность, всеобщ-

ность, устойчивость и долгосроч-

ность. Это политическая основа 

процветания, развития, порядка 

и долгосрочной стабильности 

страны, а также основная гаран-

тия реализации социалистиче-

ской модернизации и великого 

возрождения китайской нации. 

Культура является важной движу-

щей силой для существования и 

развития нации, а также мощным 

духовным импульсом для велико-

го возрождения китайской нации. 

Эти четыре аспекта взаимосвяза-

ны, тесно взаимодействуют друг 

с другом и глубоко интегрирова-

ны в великую практику строи-

тельства социализма с китайской 

спецификой. Это и есть его самая 

яркая особенность.

Председатель Си Цзиньпин от-

метил: «Вы можете понять, под-

ходит ли вам обувь, только после 

того, как примерите ее сами». 

С момента начала политики ре-

форм и открытости мы потратили 

несколько десятилетий, чтобы за-

вершить процесс индустриализа-

ции, на который развитые страны 

потратили несколько сотен лет, 

сделали невозможное возмож-

ным. Факты неоспоримо доказы-

вают, что социализм с китайской 

спецификой – это научный социа-

лизм, глубоко укоренившийся на 

китайской земле, отражающий 

чаяния китайского народа и спо-

собный адаптироваться к требо-

ваниям, необходимым для разви-

тия и прогресса Китая. Мы идем 

по верному пути!

На 18-м и 19-м Всекитайских 

съездах КПК было четко заяв-

лено, что к 100-летию основа-

ния Коммунистической партии 

Китая завершится всесторон-

нее построение среднезажи-

точного общества (2021 год), 

а к 100-летию основания КНР 

(2050 год) будет построена про-

цветающая, демократическая, 

цивилизованная, мирная, кра-

сивая, могущественная страна, 

прошедшая социалистическую 

модернизацию. Цели «Двух сто-

летий» – это торжественное обя-

зательство КПК перед китайским 

народом. Вступая в новую эпоху, 

под сильным руководством ЦК 

КПК, ядром которого является 

товарищ Си Цзиньпин, КПК не-

пременно сплотит и возглавит 

народ в достижении целей «Двух 

столетий», одержит великую по-

беду в построении социализма 

с китайской спецификой в новых 

исторических условиях! Т  

ЦК КПК взял на себя всю ответственность за борьбу с пандемией COVID-19, и Китай быстро с ней 

справился. На фото: медицинский персонал автономного района Внутренняя Монголия вернулся из 

Уханя домой.

Ф
О

ТО
 Х

А
Н

Ь
 Л

Э
Н

/«
Ж

Э
Н

Ь
М

И
Н

Ь
В

А
Н

»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
 О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРА – ПРИГЛАШЕНИЕ ДЕЛАТЬ ОФЕРТЫ О ПРИОБРЕТЕНИИ ИМУЩЕСТВА 

1. ОРГАНИЗАТОР ТЕНДЕРА – Банк «ВБРР» (АО) 
(ОГРН 1027739186914, ИНН 7736153344, место нахождения: 
129594, г.Москва, Сущевский вал, д.65, корп. 1)

2. СПОСОБ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА – открытый тендер с онлайн 
подачей ценовых предложений (на повышение) в электронной форме 
(далее – Тендер).

3. МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА – электронная торговая площадка 
АО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества» ПАО «НК «Роснефть»:: 
Лот №2 – https://www.tektorg.ru/sale/procedures/183839
Лот №4 – https://www.tektorg.ru/sale/procedures/183858
Лот №5 – https://www.tektorg.ru/sale/procedures/183874
Лот №6 - https://www.tektorg.ru/sale/procedures/497979?lang=ru

4. ПРЕДМЕТ ТЕНДЕРА (ИМУЩЕСТВО)

Лот №2 – два жилых дома, расположенных на двух земельных участках:
1. Жилой дом, назначение: жилой дом, площадью 181,4 кв. м, ко-
личество этажей: 2, в том числе подземных: 0. Кадастровый номер: 
50:20:0070703:356.
2. Жилой дом, назначение: жилой дом, площадью 42,8 кв. м, количество 
этажей: 1. Кадастровый номер: 50:20:0000000:21872.
3. Земельный участок, категория земель: земли населенных пун-
ктов, разрешенное использование: для индивидуального жилищно-
го строительства, площадью 1 315 +/- 25 кв.м. Кадастровый номер: 
50:20:0070703:125.
4. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, 
разрешенное использование: для ведения индивидуального жилищ-
ного строительства, площадью 1 265 +/- 25 кв.м. Кадастровый номер: 
50:20:0070703:165.
Лот №4 – нежилое помещение отделения банка, назначение: не-
жилое, общей площадью 93,9 кв. м, этаж 1. Кадастровый номер: 
86:20:0000049:1060.
Лот №5 –  гараж № 619 общей площадью 33,5 кв. м, этажность 1, 
подз. этажность – нет, инв. № 71:185:001:001060470:0000:20619. 
Кадастровый номер: 86:15:0000000:1514.
Лот №6 – земельный участок общей площадью 2 500 кв. м, категория 
земель: земли населенных пунктов, виды разрешенного использования: 
под индивидуальное жилищное строительство. Кадастровый номер: 
50:07:0010504:41.

5. МЕСТОНАХОЖДЕНИЕ ИМУЩЕСТВА

Лот №2: Московская область, Одинцовский район, д. Подлипки, д.107.
Лот №4: Ханты-Мансийский автономный округ– Югра, г. Нефтеюганск, 
мкр. 8, д.12, помещение 15.
Лот №5: Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ 
– Югра, г. Пыть-Ях, ГСК-2 «Нефтяник».
Лот №6: Московская область, Волоколамский район, с/пос. Теряев-
ское, д. Новое, пер. Придорожный, д.3.

6. НАЧАЛЬНАЯ ЦЕНА ТЕНДЕРА

Лот №2: 5 992 000,00 руб. (НДС не облагается).
Лот №4: 7 851 860,00 руб. (с учетом НДС).
Лот №5: 142 370,00 руб. (с учетом НДС).
Лот №6: 900 000,00 руб. (НДС не облагается).

7. МИНИМАЛЬНЫЙ ШАГ ПОВЫШЕНИЯ ЦЕНОВЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ – 
1 (ОДИН) ПРОЦЕНТ ОТ НАЧАЛЬНОЙ ЦЕНЫ ТЕНДЕРА

8. УСЛОВИЯ ПРОДАЖИ

Продажа производится путем заключения договора купли-продажи 
с лицом, чье предложение будет признано лучшим, на условиях 100 
(сто) % предоплаты в течение 10 (десяти) календарных дней с момента 
выставления продавцом счета на оплату после подписания договора 
(за минусом суммы задатка).
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех 
предложений участников тендера (оферентов), а также отказаться 
от продажи предмета тендера на любом этапе, в том числе после 
окончания тендера.

9. ТРЕБОВАНИЯ К УЧАСТНИКАМ ТЕНДЕРА

К участию в тендере допускаются юридические и физические лица, 
своевременно подавшие заявки на участие в тендере и прилагаемые 
к ним документы, прошедшие проверку Банка «ВБРР» (АО), внесшие в 
установленном порядке задаток и соответствующие на момент подачи 
заявки следующим требованиям:
– непроведение ликвидации претендента – юридического лица, непро-
ведение в отношении претендента процедур, применяемых, в делах о 
несостоятельности (банкротстве), отсутствие решения арбитражного 
суда о признании претендента несостоятельным (банкротом) и об от-
крытии конкурсного производства;
– деятельность претендента не приостановлена в порядке, предус-
мотренном Кодексом Российской Федерации об административных 
правонарушениях;
– отсутствует вступившее в законную силу решение суда о дисквали-
фикации руководителя претендента – юридического лица, о лишении 
права заниматься предпринимательской деятельностью – в отношении 
претендента - физического лица.
Статус участника тендера приобретает претендент, допущенный Орга-
низатором к участию в тендере.
Для участия в тендере претендент вносит задаток путем перечисления 
денежных средств на счет Банка «ВБРР» АО по следующим реквизитам:
Акционерное общество «Всероссийский банк развития регионов» 
(Банк «ВБРР» (АО))
ОГРН 1027739186914   ИНН 7736153344   КПП 997950001
к/с 30101810900000000880 в ГУ Банка России по ЦФО
счет 60322810000000002705
БИК 044525880

Непоступление суммы задатка на указанный счет на дату определения 
участников тендера является основанием для отказа в допуске пре-
тендента к участию в тендере.
Задаток устанавливается в размере 10 (десяти) процентов от началь-
ной цены продажи Лота №_.
Договор о задатке размещен Организатором на электронной площад-
ке одновременно с опубликованием настоящего информационного 
сообщения. Перечисление претендентом задатка признается акцеп-
том договора о задатке.

10. ПОРЯДОК ПОДАЧИ ЗАЯВКИ НА УЧАСТИЕ В ТЕНДЕРЕ

Заявка на участие в тендере  подается претендентом путем заполнения 
специализированной формы на электронной площадке с приложени-
ем копий следующих документов:
1. для претендентов, зарегистрированных на территории Российской 
Федерации:
• выписки из единого государственного реестра юридических лиц 
(для юридического лица), выписки из единого государственного 
реестра индивидуальных предпринимателей (для индивидуального 
предпринимателя), паспорта гражданина Российской Федерации (для 
физического лица);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление 
действий от имени претендента;
• подтверждение наличия согласий на обработку персональных дан-
ных и направления уведомлений об осуществлении обработки персо-
нальных данных (для юридических лиц), подтверждение согласия на 
обработку персональных данных (для физических лиц).
2. для претендентов, зарегистрированных на территории иностран-
ного государства:
• надлежащим образом заверенного перевода на русский язык до-
кументов о государственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица в качестве инди-
видуального предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица);
• документа о постановке на учет в налоговом органе на территории 
Российской Федерации (для осуществивших такую постановку пре-
тендентов); 
• надлежащим образом заверенного перевода на русский язык до-
кумента, удостоверяющего личность претендента (для иностранных 
физических лиц);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление 
действий от имени претендента;
• подтверждение наличия согласий на обработку персональных дан-
ных и направления уведомлений об осуществлении обработки персо-
нальных данных (для юридических лиц), подтверждение согласия на 
обработку персональных данных (для физических лиц).
Заявка на участие в тендере в обязательном порядке подписывается 
электронной подписью претендента и считается поданной в момент 
такого подписания.

11. ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ

Победителю тендера необходимо предоставить заверенные копии 
учредительных документов, документов, подтверждающих полно-
мочия лица, которое будет подписывать договор купли-продажи от 
имени покупателя, протоколов уполномоченных органов покупателя, 
содержащих решение о совершении крупной сделки и/или сделки, в 
совершении которой имеется заинтересованность (если указанные 
протоколы необходимо предоставить в соответствии с действующим 
законодательством РФ, а также условиями и характером сделки).

12. ИНФОРМАЦИЯ О ПОРЯДКЕ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА

Подробная информация размещена на ЭТП АО «ТЭК-Торг» по ссылке 
https://www.tektorg.ru/sale/documents.

13. ДАТА И ВРЕМЯ ОКОНЧАНИЯ ПРИЕМА ЗАЯВОК – 
17.06.2021, 10 ч. 00 мин.

14. ДАТА И ВРЕМЯ НАЧАЛА ТЕНДЕРА – 06.07.2021, 10 ч. 00 мин.

15. Настоящее информационное сообщение не является офертой или 
публичной офертой.
Организатор вправе вносить изменения в условия проведения Тендера, 
отказаться от проведения Тендера в любое время со дня его объявле-
ния, в том числе после окончания срока приема заявок претендентов.
В случае если участник Тендера, чье предложение по результатам Тен-
дера будет принято Организатором, уклоняется от подписания договора 
купли-продажи в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты получения от Орга-
низатора уведомления о возможности заключить договор, Организатор 
вправе отказаться от предложения указанного участника и направить 
уведомление о возможности заключить договор другому участнику, при 
этом внесенный таким участником задаток не возвращается.
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех 
предложений участников Тендера (оферентов), а также отказаться от 
продажи предмета Тендера на любом этапе, в том числе после оконча-
ния Тендера, вправе заключить договор с любым лицом, в том числе, 
не принимавшим участия в Тендере. В этом случае, все перечисленные 
претендентами задатки для участия в Тендере подлежат возврату.

16. КОНТАКТНЫЕ ЛИЦА: 1. Начальник отдела по работе с 
непрофильными активами Банка «ВБРР» (АО) Владимиров Сергей 
Сергеевич, 8 (495) 933-03-43, доб. 1523, Vladimirovss@vbrr.ru.
2. Начальник Управления по работе с проблемными активами Банка 
«ВБРР» (АО) Шицко Максим Михайлович, 8 (495) 933-03-43, доб. 2727, 
Shitsko_MM@vbrr.ru. 

Экспорт российской сель-

хозпродукции и продуктов 

питания в Китай в первом 

квартале без учета продукции 

рыбного промысла вырос 

на 17,6%, сообщил торговый 

представитель РФ в КНР Алек-

сей Дахновский на открытии 

объединенного российского 

павильона на международной 

продовольственной выставке 

SIAL China 2021 в Шанхае.

По оценке торгпреда, продукты пи-
тания из России в последние годы 
являются драйверами роста россий-
ско-китайского торгового оборота. 
В экспозиции российского нацио-
нального стенда свою продукцию 
представили 18 компаний, среди 
которых, в частности, произво-
дители муки, молочной продукции, 
мороженого, кондитерских изделий, 
консервированных товаров, а также 
охлажденной и замороженной говя-
дины, мяса птицы и субпродуктов.

В последние годы в Китае резко 
выросла популярность российского 
мороженого, поставки которого 
в Китай растут быстрыми темпами. 
Одним из самых узнаваемый брен-
дов стало мороженое «Коровка из 
Кореновки» производства Коре-
новского молочно-консервного 
комбината. Именно это мороженое 
привозил в Китай в подарок пред-
седателю КНР Си Цзиньпину пре-
зидент РФ Владимир Путин. Судя 
по всему, китайский лидер наше 
мороженое оценил по достоинству. 
В кубанскую станицу, где находится 
комбинат, приехала китайская деле-

гация, которая детально изучала ус-
ловия производства, знакомилась 
с продукцией на месте.

«Гости думали, что для лидеров 
мороженое было изготовлено по 
спецзаказу, вручную, – рассказал 
директор Кореновского комбината 
Игорь Московцев. – Спрашивали, 
где стоят коровы, какое сено едят, 
настоящее ли дают молоко. Мы мо-
роженым занимаемся с 2011 года, 
еще молодые производители на 
этом рынке. Когда Владимир Путин 
подарил коробку мороженого Си 
Цзиньпину, торговая марка, разуме-
ется, не упоминалась. Но кто-то c ки-
тайской стороны, видимо, посмотрел 
на этикетку, запомнив бренд».

Кроме мороженого, как следует 
из исследования российского по-
сольства в КНР, самыми желанными 
российскими продуктами в Китае 
стали шоколад и мед.

Между тем оборот торговли 
между Россией и Китаем в янва-
ре – марте вырос на 13,1% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года и составил 28 млрд 
долларов.

В том числе экспорт из России 
в Китай вырос на 2,2% и составил 
13,459 млрд долларов, импорт в РФ 
из Китая подскочил на 25,5% – до 
14,542 млрд. 

Доля Китая в общем обороте 
внешней торговли РФ выросла 
с 17,2% годом ранее до 18,1%.

По-прежнему большую часть 
российского экспорта составля-
ют сырьевые товары. Однако по 
планам правительства РФ Россия 
к 2030 году должна удвоить по-
ставки в Китай продовольственной 
продукции. Т  

ОЛЬГА ЛЕРНЕР

ВЫСТАВКИ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум 

объявляет о проведении открытого одноэтапного 

тендера на право заключения рамочного договора 

на поставку антифрикционной присадки 

в 2022-2026 гг. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 4554-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-P

объявляет о проведении открытого одноэтапного 

тендера на право заключения договора на поставку 

лабораторного и метрологического оборудования. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 4581-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

В Китае растет популярность продуктов из России, среди хитов – 

мороженое, шоколад и мед.

А что на сладенькое?
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ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Полное фирменное наименование общества: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акцио-
нерное общество. 
Место нахождения общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д.83 «А».
Адрес общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».
Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров.
Форма проведения общего собрания акционеров – заочное голосование.
Дата проведения собрания - Дата окончания приема бюллетеней для голосования: «18» мая 2021 
года.
Почтовый адрес, по которому направлялись заполненные бюллетени для голосования: 

236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А» (КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)).

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров, составлен по данным 
реестра владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 12.05.2021 г.

Общее количество голосов, которыми обладают акционеры – владельцы голосующих акций общества, 
составляет 1 233 333 193 (один миллиард двести тридцать три миллиона триста тридцать три тысячи сто 
девяносто три) голоса.  
Количество голосов, которыми обладали акционеры, принявшие участие в собрании, составляет 
705 212 918 (Семьсот пять миллионов двести двенадцать тысяч девятьсот восемнадцать) голосов, что 
составляет 57,1794 % от общего количества голосов которыми обладают акционеры – владельцы го-
лосующих акций общества.
Председатель годового общего собрания акционеров – Председатель Правления Банка – Соловьев 
Сергей Павлович.
Секретарь годового общего собрания акционеров – Начальник Юридического Департамента Банка – 
Морякин Игорь Викторович.
Функции счетной комиссии выполнил регистратор Общества: Акционерное общество «Регистраторское 
общество «СТАТУС».
       Место нахождения Регистратора: 109052, Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, пом. 1.
Уполномоченное лицо регистратора  –  Гарина Елена Владиславовна.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам 
2020 финансового года.
2. Избрание членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)» и из-
брание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО): 
3.1 Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3.2 Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
4. Утверждение аудитора КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
5. О согласии на совершение сделок, в совершении которых имеется заинтересованность.
6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период испол-
нения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 
работы в 2020 г.

Итоги определения кворума и голосования по вопросам повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании:
1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
2.  По второму вопросу: 11 099 998 737 кумулятивных голосов.
3.  По третьему вопросу: 

3.1. 1 233 333 193 голоса.
     3.2. 1 233 333 193 голоса.
4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
5. По пятому вопросу: 1 233 333 193 голоса (число голосов лиц, принявших участие в голосовании, 

не заинтересованных в совершении обществом сделок).

6. По шестому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по каждому вопросу повестки дня Общего 

собрания, определенное с учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров
1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
2.  По второму вопросу: 11 099 998 737 кумулятивных голосов. 
3.  По третьему вопросу: 

3.1. 1 233 333 193 голоса.
3.2. 1 233 331 513 голоса.

4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
5. По пятому вопросу: 1 233 333 193 голоса (число голосов лиц, принявших участие в голосовании, 

не заинтересованных в совершении обществом сделок).

6. По шестому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем собрании:
1. По первому вопросу: 705 212 918  голосов – 57,1794%. Кворум имеется.
2.  По второму вопросу: 6 346 916 262  кумулятивных голоса – 57,1794%. Кворум имеется.
3.  По третьему вопросу: 

3.1. 705 212 918  голосов – 57,1794%. Кворум имеется.
3.2. 705 212 918   голосов – 57,1794%. Кворум имеется.

4. По четвертому вопросу: 705 212 918  голосов – 57,1794%. Кворум имеется.
5. По пятому вопросу: 705 212 918  голосов – 57,1794%. Кворум имеется. (Число голосов лиц, при-

нявших участие в голосовании, не заинтересованных в совершении обществом сделки.)

6. По шестому вопросу: 705 212 918  голосов – 57,1794%. Кворум имеется.

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования:
1. По первому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (99,9999%), «ПРОТИВ» – 840 голосов (0,0001%), 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров  – 0 голосов (0%).

2. По второму вопросу: Кумулятивное голосование.

№
Фамилия, 
имя, отчество

«ЗА»
«ПРОТИВ ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
ПО ВСЕМ»

1. Бринза Александр Валентинович 705 212 078 голосов

0 (0%) 0 (0%)

2. Иванов Игорь Дмитриевич 705 212 078 голосов

3. Кокурин Сергей Леонардович 705 212 078 голосов

4. Погодин Андрей Евгеньевич 705 212 078 голосов

5. Погодина Оксана Владимировна 705 212 078 голосов

6. Пономарев Юрий Валентинович 705 212 078 голосов

7. Соловьев Сергей Павлович 705 212 078 голосов

8. Щербаков Владимир Иванович 705 212 078 голосов

9. Щербаков Сергей Владимирович 705 212 078 голосов

Нераспределенные голоса: 6 720 кумулятивных голосов.

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о допол-
нительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 
0 кумулятивных голосов.

3. По третьему вопросу: 
3.1. «ЗА» – 705 212 918   голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров  – 0 (0%).

3.2. 

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ »

1. Борисова Елена Анатольевна 705 212 918 голосов / 
100%

0 голосов / 0% 0 голосов / 0%

2. Степанова Валентина Николаевна 705 212 918 голосов / 
100%

0 голосов / 0% 0 голосов / 0%

3. Приходько Александр Иванович 705 212 918 голосов / 
100%

0 голосов / 0% 0 голосов / 0%

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополни-
тельных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 0 (0%).

4. По четвертому вопросу: «ЗА» – 705 212 918  голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕР-
ЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополни-
тельных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 0 (0%).

5. По пятому вопросу: ЗА» – 705 212 078 голосов (99,9999%), «ПРОТИВ» – 840 голосов (0,0001%), «ВОЗ-
ДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополни-
тельных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 0 (0%).

6. По шестому вопросу: ЗА» – 705 212 078 голосов (99,9999%), «ПРОТИВ» – 840 голосов (0,0001%), 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополни-
тельных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 0 (0%).

Решения, принятые Общим собранием по вопросам повестки дня:
1. По первому вопросу принято решение: 

Полученную по результатам отчетного 2020 года чистую прибыль (после уплаты налогов) в сумме 189 
955 841 рубль 61 копейка оставить нераспределенной в распоряжении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
Дивиденды по результатам 2020 года по обыкновенным именным бездокументарным акциям КБ «ЭНЕР-
ГОТРАНСБАНК» (АО) не выплачивать (не объявлять).
Отчисления в фонды КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)  не производить.

2. По второму вопросу принято решение: 

2.1. Избрать Совет директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе:
1. Бринза Александр Валентинович
2. Иванов Игорь Дмитриевич
3. Кокурин Сергей Леонардович
4. Погодин Андрей Евгеньевич
5. Погодина Оксана Владимировна
6. Пономарев Юрий Валентинович
7. Соловьев Сергей Павлович
8. Щербаков Владимир Иванович
9. Щербаков Сергей Владимирович

3. По третьему вопросу принято решение: 

3.1. Определить количественный состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) – 3 человека.
3.2.  Избрать в состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) следующих лиц:
    1. Борисова Елена Анатольевна
    2. Степанова Валентина Николаевна
    3. Приходько Александр Иванович.

4. По четвертому вопросу принято решение: 

Утвердить аудитором КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) на 2021 год по российским стандартам бухгалтерско-
го учета и международным стандартам финансовой отчетности следующие аудиторские организации:
1. Акционерное общество «КПМГ», юридический адрес: 129110, г. Москва, Олимпийский проспект, д. 16, 
стр. 5, этаж 3, помещение I, комната 24е; член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация 
«Содружество».
2. Общество с ограниченной ответственностью аудиторская компания «Листик и Партнеры – Москва», 
(ООО «Листик и Партнеры – Москва»), юридический адрес: 107031, г. Москва, ул. Кузнецкий мост, д. 21/5, 
оф. 605; член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество».
3. Акционерное общество «Екатеринбургский Аудит-Центр» (АО «Екатеринбургский Аудит-Центр»), юриди-
ческий адрес: Россия, 620062, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 60, литер А, офис 53; член Саморегулируемой 
организации аудиторов Ассоциация «Содружество».

5. По пятому вопросу принято решение: 

В соответствии с Главой XI Федерального закона «Об акционерных обществах» предоставить согласие на 
совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в будущем сделок, не предусмотренных  пунктом 2 статьи 81 
Федерального закона «Об акционерных обществах»,  признаваемых сделками, в совершении которых 
имеется заинтересованность,  между Банком и юридическими лицами, являющимися подконтрольными 
организациями членов Совета Директоров, членов Правления, Председателя Правления Банка (или их 
родителей, детей, полнородных и неполнородных братьев и сестёр, усыновителей и усыновленных), а также 
с юридическими лицами, должности в органах управления которых занимают члены Совета Директоров, 
Правления  Банка и Председатель Правления Банка (их родители, дети, полнородные и неполнородные 
братья и сестры, усыновители и усыновленные),  на определяемых  исполнительными органами Банка 
условиях,  при этом сумма, на которую может быть совершена каждая из таких сделок  в течение одного 
рабочего дня, не должна превышать эквивалент 6 500 000 000 (Шести миллиардов пятисот миллионов) 
рублей. Единовременная совокупная цена (балансовая стоимость имущества Банка) сделки с каждым из 
вышеуказанных лиц или связанными с ними лицами  не должна превышать 25% балансовой стоимости 
активов Банка.
Согласие на совершение вышеуказанных сделок действительно на срок до годового общего собрания 
акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 2021 года. 

6. По шестому вопросу принято решение:  
Выплатить вознаграждение в общей сумме 28 370 000 рублей следующим членам Совета Директоров Бан-
ка за период исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО) по итогам работы в 2020 г.: 
Председателю Совета Директоров – 8 100 000 рублей.
Заместителю председателя Совета Директоров – 4 500 000 рублей.
Старшему Директору – 4 500 000 рублей.
Председателю Комитета по корпоративному управлению и предотвращению конфликта интересов – 
2 900 000 рублей.
Председателю Комитета по инновациям и технологиям – 2 700 000 рублей.
Председателю Комитета по стратегическому планированию – 3 150 000 рублей.
Члену Комитета Совета Директоров по стратегическому планированию – 1 800 000 рублей.
Независимому члену Совета Директоров - члену Комитета Совета директоров по стратегическому плани-
рованию, Комитета по аудиту, Комитета по рискам - 720 000 рублей.

Настоящий Отчет об итогах голосования составлен «19» мая 2021 г.  

Председатель собрания  С.П. Соловьев
Секретарь собрания  И.В. Морякин
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Шнитке вернулся

В концертном зале Российской акаде-

мии музыки имени Гнесиных презенто-

вали новый диск Московского государ-

ственного академического камерного 

хора (Минин-хора), посвященный му-

зыке одного из главных отечественных 

композиторов второй половины ХХ ве-

ка – Альфреда Шнитке.

Сама по себе запись этих партитур, в том чис-
ле крупнейшего хорового сочинения Шнитке 
«Реквием» – событие. Особое же его значение 
в том, что это первая студийная работа коллек-
тива с новым художественным руководителем, 
молодым дирижером Тимофеем Гольбергом, при-
шедшим в прославленный хор с одобрения его 
создателя и бессменного лидера на протяжении 
почти полувека – народного артиста СССР Вла-
димира Минина.

Неслучайно сцену для этой презентации пре-
доставила Гнесинская академия. Ее ректор Алек-
сандр Рыжинский напомнил публике, что нынеш-
ней весной исполнилось 50 лет со дня, когда во 
главе знаменитой Гнесинки встал Владимир Ми-
нин. Который буквально через год после своего 
назначения создал Московский камерный хор, 
ставший одним из самых известных детищ ака-
демии и одним из самых востребованных в мире 
российских хоровых ансамблей.

Присутствовавший в зале Минин поклонился 
в ответ, а потом мы услышали его речь в неболь-
шом фильме. Владимир Николаевич рассказал, 
что в середине 1970-х Альфред Шнитке пред-
ложил ему записать музыку к спектаклю Театра 
имени Моссовета «Дон Карлос». Однако сроки 
были слишком сжаты, «пришлось отказаться. Но 
судьба выписывает невероятные кульбиты, и вот 
спустя 45 лет «Реквием», выросший из той музы-
ки, пришел в наш хор, у которого теперь новый 
молодой руководитель».

Дирижировать хором, зная, что в аудитории 
находится человек-легенда, его создавший, – от-
дельное испытание. Тимофей, поддержанный 
певцами и инструментальным ансамблем, его 
выдержал. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Как показал опрос ВЦИОМа, 8% взрослых россиян 
никогда не были в музее. А из остальных опрошенных каждый четвертый 

не посещал музеи последние два года

Богатые плачут кровавыми слезами
На наши экраны выходит хит прошлогоднего Венецианского кинофестиваля

Худрук столичного Театра Сатиры Александр Ширвиндт 
выплатил 400 тысяч рублей женщине, пострадавшей в ДТП с его участием, 

и просит прекратить уголовное дело за примирением сторон

Музыка

•ПРОКАТ•

Фильм Мишеля Франко «Новый 

порядок» завоевал в Венеции 

Гран-при жюри – вторую по значи-

мости награду киносмотра, уступив 

«Золотого льва» поэтичной «Земле 

кочевников» и потеснив на пьеде-

стале драму Андрея Кончаловского 

«Дорогие товарищи!». После Вене-

ции «Новый порядок» побывал уже 

на 20 международных фестивалях. 

Россия стала одной из первых стран, 

где фильм выходит в широкий про-

кат. На очереди – Великобритания, 

США, Канада, Португалия…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
ремьера «Нового порядка» со-

стоялась в московском киноте-

атре «Октябрь». После показа 

автор вышел к зрителям по ви-

деосвязи из Мехико. Рассказал, 

что Россия – важная страна для этого 

франко-мексиканского проекта. По 

словам режиссера, во время работы 

над «Новым порядком» он вдохнов-

лялся фильмом Элема Климова «Иди 

и смотри», а одной из музыкальных 

тем его картины стала симфония 

Дмитрия Шостаковича «1905 год», 

что, разумеется, неслучайно.

«Новый порядок» – фильм полити-

ческий, рассказывающий о классовой 

борьбе. Это редкое явление в современ-

ном кино, оттого и вызвавшее столь 

бурный резонанс, возможно, даже 

несоразмерный реальному качеству 

фильма. Действие «Нового порядка» 

происходит в столице Мексики. По всем 

бытовым приметам – одежде, маркам 

машин и телефонов – в кадре сегод-

няшний день. Но снята лента в жанре 

социальной фантастики. И рассказыва-

ет о том, что может произойти если не 

сегодня, то, может, уже и завтра.

Итак, на роскошной вилле собирают-

ся отпраздновать свадьбу. Семья белых 

богачей выдает замуж 25-летнюю кра-

савицу дочь Марианну (Найан Гонсалес 

Норвинд), выбравшую для церемонии 

ярко-красный наряд – кстати, один из 

трех цветов мексиканского триколора. 

Ждут у щедро накрытых столов судью, 

чтобы зарегистрировать брак и отдать-

ся веселью. Но судья запаздывает – до-

роги перекрыты блокпостами из-за 

народных волнений. Отчая вшиеся бед-

няцкие кварталы поднялись и пошли 

войной на дворцы.

Час-другой – и вот уже банда во-

оруженных громил, перемазанных 

зеленой краской (отличительный 

знак мятежников, совпадающий с еще 

одним цветом национального флага), 

перелезает через заборы. И начинает-

ся погром: крушатся фаянс и фарфор, 

потрошатся кошельки, взламываются 

сейфы. И расстреливаются в упор нена-

вистные буржуа, перемешиваются в ад-

ском коктейле ручьи крови с лужами 

разлитого вина. Характерный штрих: 

к погромщикам охотно примкнут слуги 

и охранники хозяев, торопливо наби-

вая карманы и баулы.

Но если вы решили, что «Новый по-

рядок» – фильм про мексиканский бунт, 

бессмысленный и беспощадный, то это 

не совсем так. Вакханалия займет на 

экране буквально 10 минут, бунт будет 

оперативно подавлен силовиками где-

то за кадром. А власть в стране пере-

хватят военные, которые и наведут 

«новый порядок». С комендантским ча-

сом, с внесудебными арестами и убий-

ствами, с пытками и изнасилованиями 

в тюрьмах, с трупами горожан, которые 

обливают бензином и сжигают прямо 

на городских площадях.

Жертвами произвола станут как 

бедняки, подозреваемые в беспоряд-

ках, так и богатые, которые отныне 

вынуждены покупать у хунты свою 

неприкосновенность. Несчастная не-

веста, попавшая в лапы к военным без 

документов, станет для них лакомым 

куском. За нее можно получить солид-

ный выкуп, а потом, попользовавшись 

молодым телом, пустить в расход…

Смотреть жестокие сцены, зани-

мающие изрядную часть фильма, не-

легко. Зрители постарше наверняка 

вспомнят телерепортажи из Чили 

времен Пиночета, когда стадионы 

были превращены в узилища, где лю-

дям ломали пальцы, хребты, судьбы. 

Впрочем, зачем блуждать в сумерках 

истории? Недавние события в Бело-

руссии, когда силовики избивали 

мирных протестующих на улицах и во 

дворах домов, врывались в квартиры, 

пытали в тюрьмах, еще свежи в нашей 

памяти. И это делает фильм Мишеля 

Франко, задуманный шесть лет назад, 

поистине пророческим.

Как чуткий художник, которого 

подчас называют наследником Луиса 

Бунюэля, режиссер уловил то, что бук-

вально растворено в воздухе. Неспра-

ведливость, социальное неравенство, 

усугубленные пандемией, породили 

страшное общественное напряжение по 

всему миру. Искрит не только в 130-мил-

лионной Мексике, где, по словам режис-

сера, более половины населения стра-

ны живет ниже черты бедности, но и 

в разных частях света – от Хабаровска 

и Минска до Парижа, Ближнего Восто-

ка, Африки, черных штатов Америки…

«Новый порядок» не дает рецептов, 

как избежать возможного социально-

го взрыва. Режиссер в своем фильме 

не симпатизирует ни карикатурно 

изображенным мятежникам, за что 

ему досталось от мексиканской кри-

тики, ни хозяевам жизни, погрязшим 

в роскоши и эгоизме, ни тем более 

захватившей власть хунте. Мишель 

Франко всего лишь ставит суровый 

диагноз современному обществу, про-

низанному вопиющим неравенством 

и насилием. И этот диагноз не сулит 

человеческой цивилизации скорого 

выздоровления.

Не будем относиться легкомыс-

ленно к пророчествам художников: 

они улавливают тревожные обще-

ственные процессы тоньше и лучше 

политиков. Т

P.S. Когда уже были написаны эти строки, 
мне в «Фейсбуке» попался пост извест-
ного кинорежиссера Алексея Германа, 
навеянный трагедией в Казани. Он вроде 
о другом, но, получается, о том же: «Когда 
подростки в других странах стреляют в шко-
лах, убивают других, то не стоит думать, что 
это не про нас, все про нас. Мир крепче 
связан, чем у нас часто думают… Что-то 
вызревает в мире, растет год от года, что-
бы потом взорваться серией революций, 
переворотов, бунтов, какое-то накопление 
энергии перед прорывом хаоса. Капля за 
каплей».

В этом фильме между стихией улицы и кованым сапогом диктатуры не оказалось 

золотой середины. В жизни тоже так бывает...

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Искусство света для музейной ночи
•ЭКСПОЗИЦИЯ•

В минувшие выходные в Москве про-

шла Всероссийская акция «Ночь музе-

ев». Впервые в мероприятии принял 

участие Музей света МСК «БЛ ГРУПП». 

Авторскую экскурсию «Искусство 

света или свет как искусство» провел 

Карстен Винкельс – всемирно из-

вестный светодизайнер и архитектор, 

арт-директор ООО «СветоПроект» под-

разделения МСК «БЛ ГРУПП».

РОМАН СТЕПАНОВ

В жизни современного человека свет дав-

но перестал нести лишь изначальную ути-

литарную функцию вечернего и ночного 

освещения жизненного пространства 

и стал полноценным искусством, даже, 

можно сказать, искусством над остальны-

ми видами искусства. Выверенные свето-

вые решения дизайнеров-светотехников 

позволяют раскрыть красоту старинной 

и современной архитектуры в городах, 

показать великие живописные шедевры 

в музеях в том свете, в каком их видел 

и творил художник, – при свечах или при 

солнечном освещении. Но не только это. 

Современные системы освещения 

могут подстраиваться под биоритмы 

человека, создавать праздничное на-

строение, улучшать сон и работоспо-

собность, повышать качество жизни по 

многим направлениям – от обеспечения 

повседневного комфорта и безопасности 

до новых возможностей в индустрии раз-

влечений. Искусство света – это сочетание 

новейших технологий, научных, инже-

нерных достижений, светотехнических 

и дизайнерских и решений, работающих 

на удовлетворение как функциональных, 

так и духовных потребностей человече-

ства, на созидание.

Обо всем этом рассказал Карстен 

Винкельс на экскурсии в Музее света 

МСК «БЛ ГРУПП», где представлены по-

следние научно-технические разработки 

в области светотехники, а увлекательное 

интерактивное шоу позволяет увидеть их 

применение во всех областях жизни со-

временного человека. Посетители музея 

получили возможность оказаться в уютно 

освещенном городском парке, залах Эр-

митажа, на взлетной полосе аэродрома 

и на стадионе, рассмотреть устройство 

светодиодных медиафасадов на Новом 

Арбате, увидеть, как под воздействием 

правильно подобранного освещения 

буквально на глазах растут салат и зем-

ляника в современных малогабаритных 

тепличных комплексах. Желающие также 

могли поиграть с виртуальной кошкой 

под  интерактивной скамейкой и вызвать 

полицию встроенной кнопкой SOS. При 

этом вполне безнаказанно в музее можно 

было попытаться молотком разбить «ан-

тивандальный» подъездный светильник 

или об пол – огромный плафон-шар от пар-

кового светильника, а также «о свежить» в 

витрине магазина залежалые рыбу, мясо, 

овощи.

Большое внимание в ходе экскурсии 

было уделено наружному освещению. 

Например, посетители могли вблизи 

во всех деталях ознакомиться с устрой-

ством современных энергоэффективных 

и «долгоиграющих» светодиодных све-

тильников, которые сейчас во многих 

городах приходят на смену устаревшим 

натриевым лампам. Но мало кто знает, 

как устроены современные системы све-

тодиодного наружного освещения и ка-

кие возможности они дают. Современное 

оборудование позволяет дистанционно 

в режиме онлайн из одной диспетчерской 

управлять всем наружным освещением 

в городе – оперативно включать и отклю-

чать, изменять график в зависимости от 

времени суток и времени года, снижать 

или увеличивать яркость освещения для 

дополнительной экономии электроэнер-

гии, оперативно устранять неполадки. 

Более того, современные сети наружного 

светодиодного освещения – это сегодня 

основа для создания интеллектуальных 

систем «Умный город». Через них можно 

организовать управление различными 

сторонами жизни города и городским 

хозяйством, вплоть до мониторинга за-

полнения мусорных баков.

Есть и другие интеллектуальные раз-

работки. «Умный» пешеходный переход 

«видит» приблизившегося пешехода и пе-

реключает сигнал без нажатия кнопки на 

опоре светофора. Или «умная» лавочка, 

которой можно управлять с мобильного 

телефона, – настоящее произведение ис-

кусства. Это уникальная разработка как 

для уличных, так и внутренних городских 

общественных пространств. Она может 

заряжать телефон, играть музыку, подо-

гревать сиденье, настраивать яркость 

рядом стоящего на опоре светильника.

Особая тема – архитектурно-художе-

ственное освещение современных зда-

ний, памятников архитектуры, мону-

ментов. Как объяснил Карстен Винкельс, 

светодизайнер, приступая к разработке 

проекта освещения, должен изучить не 

только конструктивное строение здания, 

структуру и материал фасада, но также 

погрузиться в историю строения. Необ-

ходимо учитывать климат страны и, на-

конец, все ее культурные особенности. 

Например, для Индии и России подходят 

совсем разные стили архитектурного 

о свещения. Даже для Германии и России 

разные сценарии – отличается природное 

освещение, в Москве более сухой и про-

зрачный воздух, соответственно, на зака-

те и рассвете здания выглядят по-другому. 

«Нужно чувствовать архитектуру. 

Неправильным освещением можно ее 

убить – вместо того чтобы подчеркнуть 

красоту здания, замысел архитектора, 

высветить все неповторимые детали», – 

объяснил Карстен Винкельс. Он добавил 

и неожиданные детали. При разработке 

многих концепций архитектурного осве-

щения исторических городов он в каче-

стве ассоциативной основы брал шедевры 

художников XIX века – лучше них никто 

не работал с игрой света и тени. А именно 

это – одна из важнейших составляющих 

искусства архитектурного освещения.

Этот метод был использован и в работе 

над концепцией освещения всех семи мо-

сковских «сталинских» высоток. В основу 

легли произведения русских живописцев 

XIX века: Ивана Крамского, Валентина 

Серова, Константина Коровина, а также 

знаменитого голландского художника 

Яна Вермеера, непревзойденного масте-

ра насыщения светом своих произведе-

ний. Для одной из высоток была выбрана 

структура картины «Царевна-Лебедь» 

Михаила Врубеля.

Два часа экскурсии пролетели на 

одном дыхании. В завершение посети-

тели с удовольствие потанцевали на 

интерактивном световом полу, а особо 

целеустремленные еще раз попытались 

«поймать» кошку, «гуляющую» внутри 

интерактивной скамейки. Т

Вместо послесловия
Карстен Винкельс (Karsten Winkels) – из-
вестный немецкий и российский архи-
тектор и светодизайнер, обладатель мно-
жества международных наград. С января 
2014 года – арт-директор и руководитель 
группы дизайнеров ООО «СветоПроект» 
подразделения МСК «БЛ ГРУПП».

В портфолио архитектурного бюро 
Winkels Concepts Карстена Винкельса – 
разработка концепций освещения Дрезде-
на и других немецких городов, концепция 
уличного освещения олимпийского Пе-
кина. Среди проектов московского бюро 
Winkels Concepts – проект освещения од-
ного из офисных зданий в деловом центре 
«Москва-Сити», ТЦ «Школьник» в Москве, 
сценография и проекты освещения для ху-
дожественных выставок в Музее-усадьбе 
«Царицыно» в Москве и в Русском музее 
в Санкт-Петербурге в рамках Года культуры 
Россия – Германия в 2012–2013 годах.

За время работы в ООО «СветоПроект» 
под руководством Карстена Винкельса 
разработаны проекты освещения улиц Ма-
росейка – Покровка, Щелковского шоссе, 
семи московских «сталинских» высоток, 
Покровского Хотькова монастыря и мно-
жество других. 

Всемирно известный дизайнер Карстен 

Винкельс провел авторскую экскурсию 

в Музее света МСК «БЛ ГРУПП».
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Международная светотехниче-
ская корпорация «БООС ЛАЙТИНГ 
ГРУПП» (МСК «БЛ ГРУПП») – круп-
нейшее светотехническое объ-
единение на рынке России и СНГ. 
Корпорация ведет свою историю 
с 1991 года и сегодня включает в 
себя научно-исследовательские, 
инженерные и производственные 
ресурсы, позволяющие выполнять 
проекты освещения любого уровня 
сложности под ключ с их последую-
щей эксплуатацией.

За 30 лет работы МСК «БЛ 
ГРУПП» реализовала более 10 
тысяч проектов различной слож-
ности в России и за рубежом. На 
счету корпорации освещение мно-
жества крупных промышленных, 
инфраструктурных, архитектурных 
и исторических объектов в Москве, 
Санкт-Петербурге, других городах, 
сотен тысяч объектов благоустрой-
ства в муниципальных образовани-
ях на всей территории страны.

НАША СПРАВКА 
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•СЛОВО ЭКСПЕРТУ•

Российские психиатры кон-

статируют: уровень тревож-

ности соотечественников за 

последний год резко вырос. 

В обиход входят такие понятия, 

как коронафобия, немотиви-

рованная агрессия, психозы. 

Исследования, проведенные 

учеными в разных странах, 

свидетельствуют о серьезном 

влиянии ковида на нервную 

систему. Вот, например, демен-

ция. Ее симптомы проявляются 

в течение полугода после того, 

как болезнь уже будто бы отсту-

пила. Пациент может вернуться 

к работе, учебе, но при этом 

утрачивать память и мысли-

тельные способности.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

За комментариями ваш корре-

спондент обратилась к Нико-

лаю НЕЗНАНОВУ, директору 

Национального медицинско-

го исследовательского центра 

психиатрии и неврологии имени 

В.М. Бехтерева:

– Проблема связана не только 

с самим вирусом, но и с нараста-

нием стрессовой ситуации. Мы 

наблюдаем рост коронафобии – 

опасения заболеть. Тем более СМИ 

и соцсети вот уже второй год бук-

вально кишат слухами и самой 

противоречивой информацией. 

А тут еще у многих существенно 

снизился уровень жизни. Многие 

поневоле стали «невыездными», 

заперлись в четырех стенах... Все 

это ведет к росту депрессивных 

настроений.

Ковид имеет нейротоксичную 

природу, напоминает профессор. 

У большинства заболевших людей 

отмечают такие ее симптомы, как 

нарушение внимания, памяти, 

синдром хронической усталости, 

который сохраняется довольно 

продолжительное время. Вместе 

с ними растет и агрессивность – 

как социальная, так и чисто пси-

хиатрическая. Накапливаются 

неразрешенные проблемы, и в ко-

нечном счете происходит взрыв с 

неконтролируемым поведением. 

Наиболее сложная и опасная – 

скрытая агрессия, разбираться 

с которой в каждом конкретном 

случае надо индивидуально.

А как быть с тем, что социологи 

отмечают рост немотивирован-

ной агрессии у детей и подрост-

ков, – неужто и тут «виноват» 

ковид?

– Тут важно разбираться, где 

корни проблемы. Есть опреде-

ленные врожденные качества, 

способствующие детской агрес-

сии. Они могут быть вызваны, на-

пример, родовыми травмами. Мы 

их успешно лечим. А есть кризис 

развития, такие проблемы заложе-

ны в человеке и могут проявлять-

ся в разные периоды жизни. Для 

начала нужно определить, чем 

вызвано неадекватное поведение.

Еще одна тонкость, о которой 

я узнала от специалиста. Оказы-

вается, женщинам сохранить свое 

здоровье в пандемию сложнее, 

чем мужчинам. Это связывают 

с повышенной дамской эмоцио-

нальностью: женщина больше бес-

покоится за близких, за семью, за 

работу и будущее.

Не обошли мы в разговоре 

и технический прогресс. Все более 

популярными становятся в мире 

(и россияне тут не исключение) 

телемедицина и медицина по 

интернету. Чему, кстати, сильно 

поспособствовали затяжной ка-

рантин и последующие жесткие 

ограничения. Используются ли 

в психиатрии эти способы меди-

цинской помощи, спрашиваю я 

своего собеседника.

– Довольно активно, если го-

ворить о предупреждении воз-

можных расстройств. Обсуж-

даем наметившиеся проблемы, 

консультируем. В Сети сейчас до-

вольно много профильных сайтов 

Минздрава РФ. Есть возможность 

оперативно получать ответы на 

свои вопросы. В случае обостре-

ния психического заболевания 

лечение проводится в стационаре.

Ну и напоследок прямой во-

прос: 

– Вам и вашим коллегам прихо-

дилось сталкиваться с нетипичны-

ми или странными проявлениями 

психических расстройств у людей, 

переболевших ковидом?

– Таковые, по счастью, замече-

ны не были.

И это неплохая новость. Т

Как не впасть в психоз в эпоху пандемии
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До 30% 
составил в России рост числа 
граждан с психическими рас-
стройствами за последний 
год. Лидером по количеству 
обращений к психиатрам стал 
Санкт-Петербург – там оно 
увеличилось на треть
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ОТЧЕТ
об итогах голосования на общем собрании акционеров. Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ» 

Сведения об обществе: Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное 
общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»
Место нахождения общества и адрес общества: 119048, г. Москва, проезд Лужнецкий, д.25
Сведения о собрании: Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: заочное голосование
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 
22.04.2021
Дата проведения общего собрания (дата окончания приема бюллетеней): 17.05.2021
Почтовый адрес, по которому направлялись заполненные бюллетени для голосования: 
117452, г.Москва,  Балаклавский проспект д.28В Акционерное общество «Профессиональный 
регистрационный центр» (АО «ПРЦ»)
Председатель собрания: Солдатова М.В.
Секретарь собрания: Григорьева Е.А.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:
1. Утверждение годового отчета Общества за 2020 год, годовой бухгалтерской (финансовой) 
отчетности по итогам 2020 года.
2. Распределение прибыли (в том числе о выплате дивидендов) и убытков Общества по резуль-
татам 2020 финансового года.
3. Утверждение аудитора Общества для осуществления проверки его финансово- хозяйственной 
деятельности в соответствии с правовыми актами Российской Федерации.
4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
6. О согласии (последующее одобрение) на изменение существенных условий крупных сделок 
(взаимосвязанных сделок), которые одновременно являются сделками, в совершении которых 
имеется заинтересованность.
7. О согласии (последующее одобрение) на совершение крупных сделок (взаимосвязанных 
сделок).
Функции счетной комиссии общего собрания акционеров выполнял регистратор Акционерное 
общество «Профессиональный регистрационный центр» (место нахождения и адрес: 117452, 
Российская Федерация, город Москва, Балаклавский проспект, д. 28 В). Уполномоченное  лицо 
регистратора: Новикова Марина Юлиановна.
Используемые сокращения: 
Положение – Положение об общих  собраниях акционеров,  утвержденное Центральным банком 
Российской Федерации от 16.11.2018 г. № 660-П. 

Вопрос № 1. 
Утверждение годового отчета Общества за 2020 год, годовой бухгалтерской (финансовой) от-
четности по итогам 2020 года.
По данному вопросу повестки дня: 
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом поло-
жений п. 4.24 Положения, составляет  12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
12 506 272 637 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть миллионов двести семьдесят две тысячи 
шестьсот тридцать семь) – 99.9796 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом положений п.4.24 Положения.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.
Итоги голосования по первому вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА:
12 506 266 179 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть миллионов двести 
шестьдесят шесть тысяч сто семьдесят девять)

ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

Формулировка решения,  принятого по данному вопросу: 
Утвердить годовой отчет Общества за 2020 год, утвердить годовую бухгалтерскую (фи-
нансовую) отчетность по итогам 2020 года.

Вопрос № 2. 
Распределение прибыли (в том числе о выплате дивидендов) и убытков Общества по результатам 
2020 финансового года.
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом поло-
жений п. 4.24 Положения, составляет  12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
12 506 272 637 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть миллионов двести семьдесят две тысячи 
шестьсот тридцать семь) – 99.9796 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом положений п.4.24 Положения.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.
Итоги голосования по второму вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА:
12 506 266 150 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть миллионов 
двести шестьдесят шесть тысяч сто пятьдесят)

ПРОТИВ: 29  (двадцать девять)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

Формулировка решения, принятого по данному вопросу: 
Утвердить распределение прибыли и убытков Общества по итогам 2020 года, дивиденды 
по акциям Общества по итогам 2020 года не выплачивать.

Вопрос № 3. 
Утверждение аудитора Общества для осуществления проверки его финансово- хозяйственной 
деятельности в соответствии с правовыми актами Российской Федерации.
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом поло-
жений п. 4.24 Положения, составляет  12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
12 506 272 637 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть миллионов двести семьдесят две тысячи 
шестьсот тридцать семь) – 99.9796 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом положений п.4.24 Положения.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.

Итоги голосования по третьему вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА:
12 506 266 179 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть миллионов 
двести шестьдесят шесть тысяч сто семьдесят девять)

ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

Формулировка решения,  принятого по данному вопросу: 
Утвердить в качестве аудитора Общества Общество с ограниченной ответственностью 
«ИНТЕРЭКСПЕРТИЗА» для осуществления проверки его финансово -  хозяйственной дея-
тельности в соответствии с правовыми актами Российской Федерации.

Вопрос № 4. 
Избрание Совета директоров Общества.
Согласно п. 4 ст. 66 Федерального закона «Об акционерных обществах» избрание членов Совета 
директоров осуществляется кумулятивным голосованием.
Совет директоров состоит из 5 членов.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, составляет 62 544 110 500 (шестьдесят два миллиарда пятьсот сорок четыре 
миллиона сто десять тысяч пятьсот);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом положений п. 
4.24 Положения, составляет  62 544 110 500 (шестьдесят два миллиарда пятьсот сорок четыре 
миллиона сто десять тысяч пятьсот);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет  
62 531 363 185 (шестьдесят два миллиарда пятьсот тридцать один миллион триста шестьдесят 
три тысячи сто восемьдесят пять) – 99.9796 % от числа голосов, приходившихся на голосующие 
акции, определенного с учетом положений п.4.24 Положения.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.

Итоги голосования по четвертому вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА:
62 531 363 040 (шестьдесят два миллиарда пятьсот тридцать один мил-
лион триста шестьдесят три тысячи сорок)

ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

Голоса «ЗА» распределились следующим образом:

№ ФИО Число голосов № 
места

1
Григорьева 
Екатерина 
Александровна

12 506 049 150 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть 
миллионов сорок девять тысяч сто пятьдесят) 5

2 Карелина Наталия 
Евгеньевна

12 506 049 650 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть 
миллионов сорок девять тысяч шестьсот пятьдесят) 2

3
Кириченко 
Елизавета 
Юрьевна

12 506 049 650 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть 
миллионов сорок девять тысяч шестьсот пятьдесят) 3

4 Семенова Елена 
Вильямовна

12 506 051 208 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть 
миллионов пятьдесят одна тысяча двести восемь) 1

5
Солдатова 
Марианна 
Владимировна

12 506 049 550 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть 
миллионов сорок девять тысяч пятьсот пятьдесят) 4

Формулировка решения,  принятого по данному вопросу: 
Избрать Совет директоров Общества в следующем составе:
1. Григорьева Екатерина Александровна
2. Карелина Наталия Евгеньевна
3. Кириченко Елизавета Юрьевна
4. Семенова Елена Вильямовна
5. Солдатова Марианна Владимировна

Вопрос № 5 
Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
Ревизионная комиссия состоит из 3 членов.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на уча-
стие в общем собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом положений п. 4.24 
Положения, составляет 12 508 822 098 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи девяносто восемь);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет   
12 506 272 637 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть миллионов двести семьдесят две тысячи 
шестьсот тридцать семь) – 99.9796 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом положений п.4.24 Положения.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.

Итоги голосования по пятому вопросу повестки дня:

№ ФИО 
кандидата Результаты голосования по кандидату* № 

места

1
Серебрякова 
Наталия 
Игоревна

ЗА: 112 506 266 179 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть 
миллионов двести шестьдесят шесть тысяч сто семьдесят де-
вять), что составляет 99.9999 %

ПРОТИВ: 0 (ноль), что составляет 0.0000 %

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль), что составляет 0.0000 %

1

2
Рязанова 
Елена 
Николаевна

ЗА: 112 506 266 179 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть 
миллионов двести шестьдесят шесть тысяч сто семьдесят де-
вять), что составляет 99.9999 %

ПРОТИВ: 0 (ноль), что составляет 0.0000 %

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль), что составляет 0.0000 %

2

3
Чумакова 
Татьяна 
Федоровна

ЗА: 112 506 266 179 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть 
миллионов двести шестьдесят шесть тысяч сто семьдесят де-
вять), что составляет 99.9999 %

ПРОТИВ: 0 (ноль), что составляет 0.0000 %

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль), что составляет 0.0000 %

3

Формулировка решения, принятого по данному вопросу: 
Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе:
1. Серебрякова Наталия Игоревна
2. Рязанова Елена Николаевна
3. Чумакова Татьяна Федоровна 

Вопрос № 6. 
О согласии (последующее одобрение) на изменение существенных условий крупных сделок 
(взаимосвязанных сделок), которые одновременно являются сделками, в совершении которых 
имеется заинтересованность.
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на уча-
стие в общем собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом положений п. 4.24 
Положения, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании: 12 506 272 637 
(двенадцать миллиардов пятьсот шесть миллионов двести семьдесят две тысячи шестьсот трид-
цать семь) голосов, что составляет 99.9796 % от числа голосов, приходившихся на голосующие 
акции, определенного с учетом положений п. 4.24 Положения;
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, не являющиеся 
заинтересованными в совершении сделки или подконтрольными лицам, заинтересованным в 
совершении сделки, составляет 12 506 272 637 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть мил-
лионов двести семьдесят две тысячи шестьсот тридцать семь);
В соответствии с п.2 ст. 58, п. 5 ст. 79, п.4 ст. 83 Федерального закона «Об акционерных обще-
ствах»  кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по шестому вопросу повестки дня:
Результаты голосования лиц, принявших участие в общем собрании, в том числе, акционеров-
владельцев голосующих акций общества, являющихся заинтересованными в совершении сделки 
или подконтрольными лицам, заинтересованным в совершении сделки:

Число голосов

ЗА:
12 504 946 150 (двенадцать миллиардов пятьсот четыре миллиона 
девятьсот сорок шесть тысяч сто пятьдесят)

ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

Результаты голосования лиц, принявших участие в общем собрании, не являющихся за за-
интересованными в совершении сделки или подконтрольными лицам, заинтересованным в 
совершении сделки:

Число голосов

ЗА:
12 504 946 150 (двенадцать миллиардов пятьсот четыре миллиона 
девятьсот сорок шесть тысяч сто пятьдесят)

ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

Формулировка решения,  принятого по данному вопросу: 
Согласиться с совершением крупных сделок, в совершении которых имеется заинтересо-
ванность, - договоров займа между ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» и ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ» 
на следующих условиях:
1. Лица, являющиеся сторонами по сделке:
Заемщик - Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»
Заимодавец - ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
2. Выгодоприобретатель (выгодоприобретатели) по сделке - ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»
3. Цена, предмет сделок и иные существенные условия:
Заимодавец передает Заемщику денежные средства на общую сумму не более 550 000 000 
(Пятьсот пятьдесят миллионов) рублей, именуемые в дальнейшем Займ, а Заемщик обя-
зуется возвратить Займодавцу всю полученную по Договорам займа денежную сумму, а 
также уплатить проценты в размере не менее 4,5(Четыре целых пять десятых) процентов 
годовых, на сумму займа в порядке и сроках, предусмотренных Договорами.
Условием предоставления Займа является направление предоставленных Займодав-
цем денежных средств на финансирование реконструкции здания, принадлежащего 
ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ» на праве собственности (Свидетельство о государственной 
регистрации от 13 марта 2000 г. № 77НН003795), находящегося по адресу: город Мо-
сква, Лужнецкий проезд, д.25. и финансирование текущей хозяйственной деятельности 
ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ».
Лицо (лица), имеющее заинтересованность в совершении сделки, и основания заинтере-
сованности – Бычков А.П. признается заинтересованным, поскольку является контроли-
рующем лицом организаций, которые являются сторонами по данной сделке.

Вопрос № 7
О согласии (последующее одобрение) на совершение крупных сделок (взаимосвязанных сделок). 
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом поло-
жений п. 4.24 Положения, составляет  12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
12 506 272 637 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть миллионов двести семьдесят две тысячи 
шестьсот тридцать семь) – 99.9796 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом положений п.4.24 Положения.
 В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу   имеется. 

Итоги голосования по седьмому вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА:
12 506 266 150 (двенадцать миллиардов пятьсот шесть миллионов двести 
шестьдесят шесть тысяч сто пятьдесят)

ПРОТИВ: 29  (двадцать девять)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

Формулировка решения,  принятого по данному вопросу: 
Дать согласие (последующее одобрение) на совершение крупных сделок (взаимосвязан-
ных сделок), а именно - заключение договора подряда между ООО «СтройЭлектроМонтаж» 
и ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ», в связи с необходимостью ведения дополнительных работ 
по реконструкции Торгово-бытового  центра  по адресу: Российская Федерация, г. Москва, 
Лужнецкий проезд, д.25, не вошедших в  Договор  14 от 10.10.16 между ОАО «БЕРЕЗКА В 
ЛУЖНИКАХ» и АО «ГЛАВЗАРУБЕЖСТРОЙ», связанных с нуждами завершения строительства 
объекта и сдачей его в эксплуатацию,   на следующих существенных условиях:
1. Лица, являющиеся сторонами по сделке:
Заказчик - ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»
Исполнитель - ООО «СтройЭлектроМонтаж» 
1. Выгодоприобретатель по сделке - отсутствует.
2. Цена, предмет сделки и иные существенные условия:
Заказчик сдает, а Исполнитель принимает на себя обязательства по выполнению работ 
по реконструкции торгово-бытового центра по адресу: г. Москва, Лужнецкий проезд, дом 
25 (свидетельство о государственной регистрации от 13 марта 2000г. № 77НН 003795).
Исполнитель обязуется выполнить все работы, указанные в договоре, собственными 
силами и/или силами привлеченных субподрядных организаций в соответствии с утверж-
денной проектно-сметной документацией с учетом возможных изменений объема работ.
Сумма сделки не более 150 000 000 (Сто пятьдесят миллионов) рублей.
Исполнитель обязуется сдать объект в гарантийную эксплуатацию в установленные 
договором сроки. 

Председатель собрания: Солдатова М.В.
Секретарь собрания Григорьева Е.А.
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До того как стать каскадером, Светлана Соловьева 
работала спасателем в МЧС. Если собрать воедино 

все трюки, которые она исполняла на съемках 80 
художественных лент, получится сплошной «фильм 

ужасов»: пожары, падения с высоты, драки, аварии в 
авто и под водой. И как она все это вынесла?

Такая работа: в горящие избы входить
...И концы в воду

Жители сахалинского поселка 
Тымовское размещают в сетях 
фотографии затопленного 
сквера со скамейками и бе-
седками. Прошлым летом 
с подачи местной админи-
страции здесь на набережной 
о бустроили зону отдыха, по-
тратив 11 млн бюджетных руб-
лей. Старожилы предупреж-
дали, что делать этого нельзя, 
поскольку после снежных 
зим река Тымь разливается 
и затопляет округу. Но, види-
мо, кому-то очень хотелось 
залезть в казну и спрятать 
концы в воду. Похоже, так оно 
и вышло.

Кулаки чешутся? 
Это к финансовым 
потерям

Житель Екатеринбурга за-
платит 68 тысяч за своего 
десятилетнего сына-драчуна. 
На перемене тот повздорил 
со сверстником, нанес ему не-
сколько ударов по голове. По-
страдавшему оказали помощь 
в травмпункте, а родителям 
пришлось мальчика лечить 
и водить к психотерапевту. Суд 
признал обидчика виновным 
по административной статье 
и присудил его отцу выплатить 
компенсацию за лечение 
и моральный ущерб. Народная 
примета: кулаки чешутся – 
быть убытку.

Кушать не подано

В преддверии летнего сезона 
рестораны и отели по всей 
стране открыли охоту на пер-
сонал. Бизнесу нужны десятки 
тысяч официантов, поваров, 
пекарей, посудомоек, горнич-
ных и сомелье. Количество 
вакансий по сравнению с про-
шлым годом увеличилось 
в несколько раз, а зарплаты 
работников общепита взмет-
нулись вверх. Так, официан-
там, работающим на летних 
верандах в Сочи, уже сейчас 
готовы платить по 80 тысяч 
в месяц, а поварам и вовсе по 
100 тысяч и больше.

Не отходя от кровати

Сотрудники тюменской IT-
компании получили право 
спать на рабочем месте. 
Руководство распорядилось 
поставить в смежном по-
мещении четыре кровати 
для тех, кто сильно устал и не 
прочь вздремнуть. А в Кали-
нинграде открывается новый 
кинотеатр, где в зрительном 
зале наряду с креслами (не-
которые из них – массажные) 
установлены... кровати. Лежи 
и смотри. Но народ не весь в 
восторге. Некоторые острос-
ловы предполагают, что 
следующим шагом будут крес-
ла-унитазы. Хотя, наверное, 
кино будет отвлекать, задает-
ся вопросом наш корреспон-
дент Влади слав Ржевский.

Потеряли Тотьму

На Вологодчине сотрудники 
облстата подвели печальный 
итог 2020 года: население 
области сократилось на 
9,4 тысячи человек. Пример-
но столько же проживает в 
райцентре Тотьма, где рас-
цветала муза замечательно-
го поэта Николая Рубцова. 
На сегодняшний день числен-
ность постоянного населения 
области составляет 1,15 млн 
человек. Если каждый год те-
рять по Тотьме, к концу века 
людей на Вологодчине вовсе 
не останется.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Произносишь его имя – и сразу воз-

никает перед глазами образ молодого 

человека с челкой, склонившегося над 

шахматной доской. А ведь ему в воскре-

сенье, 23 мая, исполняется 70 лет. Но то 

ли внешний облик тому причиной (вы-

глядит Карпов явно моложе своих лет), 

то ли не покидающее его азартное отно-

шение к жизни (человек поистине раз-

носторонних интересов и увлечений), но 

один из сильнейших мастеров в истории 

шахмат Анатолий Карпов в моем пред-

ставлении по-прежнему остается юно-

шей, сокрушившим титанов.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

–К
ак-то на одном торжествен-
ном мероприятии с бальными 
танцами довелось видеть, как 
гроссмейстер Карпов танцу-
ет – красиво, уверенно, явно 

со знанием дела. Это у вас откуда, Ана-
толий Евгеньевич?
– Танцами еще с юности увлекается жена. 

Она знакома со Станиславом Поповым, 

известным танцором и хореографом, вот 

и мне приходится соответствовать – по 

торжественным случаям демонстрировать 

на публике, чему меня научили супруга 

и Станислав.

– Шахматы – занятие жесткое, порой же-
стокое. А вы в этом мире слывете челове-
ком неконфликтным и дипломатичным. 
Кого-то из своих коллег и соперников 
можете назвать своими друзьями?
– По жизни у меня сложились дружеские 

отношения со многими известными гросс-

мейстерами. Начиная с Макса Эйве, зна-

комство с которым постепенно переросло в 

дружбу, несмотря на полувековую разницу 

в возрасте. Конфликты у меня были только 

с Виктором Корчным и Гарри Каспаровым. 

Но даже эти отношения потом переросли 

в нормальные. А если так, чтобы друг другу 

позвонить ни с того ни с сего… С Василь Ва-

силичем Смысловым, Паулем Кересом, сер-

бом Светозаром Глигоричем, аргентинцем 

Мигелем Найдорфом. С датчанином Бентом 

Ларсеном, которого многие считали очень 

тяжелым человеком, у меня были самые 

лучшие отношения. С венгром Лайошем 

Портишем сохраняю связь, ему уже 84.

– Но ведь добродушие за доской мешает? 
– По мне, важно всегда сохранять холодную 

голову. А чувства… Есть шахматисты, ко-

торые изначально очень агрессивны, долж-

ны ненавидеть соперника. Основателем 

и выразителем такого направления был 

Михаил Ботвинник. Продолжили Корчной 

и Каспаров. Гарри с годами стал мягче. Но 

если бы во время тех наших матчей за ти-

тул чемпиона мира ему дали автомат, он, 

пожалуй, меня бы расстрелял.

– Насколько правдивы разговоры и ста-
тьи про экстрасенсов, якобы работав-
ших против вас в решающих матчах?

– В команде Корчного был такой. Но вли-

яние Тофика Дадашева, работавшего на 

Каспарова, я ощущал сильнее. И сейчас могу 

указать место в Колонном зале, где Дадашев 

сидел на решающей партии второго матча. 

Когда Тофик поссорился с Гарри, он пришел 

ко мне и признался, что Гейдар Алиев ему 

велел приехать помогать Каспарову.

Помнится, когда по ходу матча начали на-

рушаться правила, прописанные оргкоми-

тетом, я возмутился. А Марат Грамов, самый 

некомпетентный человек, который когда-

либо у нас в стране руководил спортом, мне 

ответил так: «Анатолий Евгеньевич, что вы 

из себя корчите? Вы и Каспаров – советские 

люди. Что мы вам скажем, то вы и сделаете».

– А как насчет Гаты Камского и его от-
ца-скандалиста, прозванного шахмати-
стами Гадским папой? Вы ведь играли 
против него чемпионский матч.
– Сам Гата – правильный и серьезный че-

ловек. А с папой проблемы были, конечно. 

И не только у меня. Сейчас отношения Гаты 

с папой «перпендикулярные». А в те времена 

отец даже бил сына…

– При вас?
– Да, на турнире в Дортмунде. Гате тогда 

было лет 18–19. А во время нашего матча 

папа пытался давить на меня через мое 

окружение. Грязный человек, без принци-

пов. Пытался даже рассорить меня с женой 

– какие-то глупости ей рассказывал.

– А с кем из известных людей из поли-
тики и культуры довелось играть в шах-
маты? Экспромтом, если вас уговорят?
– Нет, экспромтом я не люблю играть, веж-

ливо отказываюсь. Из людей известных, 

но нешахматных, на мой взгляд, сильней-

шими за доской были Сергей Прокофьев и 

Давид Ойстрах. Играли они где-то на уровне 

кандидата в мастера спорта. Но чтобы по-

литик или актер мог выиграть у действую-

щего гроссмейстера – это нереально. Мне 

запомнились партии против Станислава 

Говорухина. Я ему давал фору по времени: 

у меня семь минут на партию, у него – час. 

И Станислав Сергеевич все равно попадал 

в цейтнот, проигрывал. Реагировал на свои 

поражения очень эмоционально, шахматы 

он любил безумно и был на редкость азарт-

ным. Большим любителем был и режиссер 

Милош Форман. Мы с ним не раз общались, 

но не играли.

– Когда вы готовились к матчу с Фише-
ром, газеты писали, что вы много плава-
ли в бассейне. А какие еще виды спорта 
любите?
– Лыжными гонками увлекался еще в дет-

стве – в моем родном Златоусте они были 

очень популярны. Еще немножко гимнасти-

кой, баскетболом. Когда играл чемпионские 

матчи, физподготовка была круглогодич-

ной. Лет десять назад стал ходить в спорт-

зал к олимпийскому чемпиону по боксу Вя-

чеславу Яновскому – нас давно связывают 

дружеские отношения. На ринг, конечно, не 

выходил, но многое делал по методике бок-

серов. Кстати, Василий Васильевич Смыс-

лов на пике своей карьеры тоже занимался 

у тренера сборной по боксу абсолютного 

чемпиона СССР Евгения Огуренкова. А в по-

следние годы я никак не тренируюсь, лишь 

пользуюсь багажом прошлых лет.

И болельщиком я всегда был рьяным. 

Из футболистов мне посчастливилось об-

щаться с самим Марадоной. А из наших со 

многими – Олегом Блохиным, Альбертом 

Шестерневым, Львом Иванычем Яши-

ным – чудесный, добрейший был человек. 

И хоккеистов многих знал лично, не только 

наших, но и канадских, и даже чешских – 

с ними говорил по-английски, но некото-

рые и русский неплохо знали, хотя после 

1968 года не любили это демонстрировать.

– Правда, что автор либретто мюзикла 
«Chess» Тим Райс (соавтор рок-оперы 
«Иисус Христос») не только частично спи-
сал образ главного героя с вас, но и кон-
сультировался с вами при написании?
– Тим Райс был на моем матче против Вик-

тора Корчного в Мерано в 1981 году. Но во 

время турниров я не вхожу в контакты с  по-

сторонними, мы познакомились и подру-

жились позже. Общались в Лондоне, когда 

я туда приезжал, – Тим вел меня в театр 

на очередной мюзикл. Он написал текст 

«Chess» в 1985-м, и Бьорн Ульвеус и Бенни 

Андерссон из «АББА» потом сочинили му-

зыку. Мюзикл с успехом шел на театраль-

ных подмостках всего мира. В последний 

раз, когда он приезжал в Москву на презен-

тацию «Chess», встретились, поговорили. 

– Говорят, вы среди гроссмейстеров – 
лучший бильярдист?
– Насчет лучшего – слегка преувеличено. 

Хорошо у нас играл Тигран Петросян, хотя 

он мне немножко уступал. Прекрасно полу-

чалось у Ефима Геллера. Он много времени 

проводил в одесских бильярдных, даже сре-

ди мастеров кия пользовался авторитетом. 

Мой бывший тренер Семен Фурман неплохо 

играл, правда, мне проигрывал. Довольно 

силен был Виктор Корчной.

– Анатолий Евгеньевич, как оцениваете 
влияние компьютера на шахматы?
– Как очень серьезное… и негативное. В под-

готовке очень помогает. Шахматы сильно 

помолодели, потому что доступ к любой 

информации облегчился. Но в целом из 

них уходит фантазия, игроки теряют само-

бытность, превращаются в компьютерных 

гуманоидов.

– Каким образом собираетесь отмечать 
юбилей?
– Будет сбор друзей в Фонде мира. А немного 

позже планирую провести Международный 

детский шахматный фестиваль: ожидается 

100 детей до 12 лет из разных стран. Т

P.S. Полностью беседу с Анатолием Карпо-
вым читайте на сайте. www.trud.ru

«Если бы Гарри Каспарову дали автомат, 
он, пожалуй, меня бы расстрелял»
Вспоминаем былое с Анатолием Карповым накануне его юбилея

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

С 70-летием
вас, Анатолий Евгеньевич! 

Хакерская группа DarkSide крупнейшего в США 
оператора трубопроводов Colonial Pipeline получила от своих жертв 90 млн долларов. 

По данным Elliptic, такая сумма поступила в биткоинах на кошелек DarkSide

Самый большой в мире айсберг А-76 откололся 
от Антарктиды и уплывает в океан. По данным спутников ЕС, площадь льдины 

достигает примерно 4320 кв. километров – больше испанского острова Майорка

КАЛЕНДАРЬ: 21 МАЯ

1091

На Руси впервые зарегистрировано 
затмение Солнца.

1265

Родился Данте Алигьери, итальянский 
поэт, автор «Божественной комедии».

1616

Скончался Кузьма Минин (Кузьма 
Минич Захарьев-Сухорукой), русский 
национальный герой, организатор 
и один из руководителей Земского 
ополчения 1611–1612 годов в пе-
риод борьбы русского народа против 
польской и шведской интервенции.

1712

Петр I перенес столицу России из 
Москвы в Санкт-Петербург.

1731

Для охраны побережий и островов 
Тихого океана, открытых русскими 
землепроходцами и мореплавате-
лями, в России создана Сибирская 
военная флотилия с главной базой 
в Охотске. Считается Днем образо-
вания Тихоокеанского флота.

1792

На японском острове Кюсю про-
изошло извержение вулкана Унд-
зэн. По количеству человеческих 
жертв – около 15 тысяч человек – 
входит в пятерку самых разруши-
тельных извержений в истории 
человечества.

1823

А.С. Пушкин начал работу над рома-
ном «Евгений Онегин».

1848

В Санкт-Петербурге на Невском 
проспекте торжественно открыт 
«Пассаж» – крытая галерея с 64 тор-
говыми помещениями, концертным 
залом, ресторанами и выставкой 
диковин. 

1861 

Подписано к печати первое издание 
книги Елены Молоховец «Подарок 
молодым хозяйкам, или Средство к 
уменьшению расходов в домашнем 
хозяйстве» – предшественницы 
«Книги о вкусной и здоровой пище».

1870 

В США Ливай Страусс получил патент 
на производство рабочих брюк из 
брезента с заклепками. День рожде-
ния джинсов.

1871 

В восставший Париж вошли прави-
тельственные войска. Всю следую-
щую неделю в городе шла кровавая 
расправа над коммунарами: число 
погибших на баррикадах и расстре-
лянных после пленения достигло 
20 тысяч человек. По другим источ-
никам, число жертв вдвое больше. 

1904

В Париже основана ФИФА – Между-
народная федерация футбола. Со-
глашение подписали представители 
семи стран – Франции, Бельгии, 

Дании, Голландии, Испании, Швеции и 
Швейцарии.

1919

В России вышел Декрет СНК о пред-
варительной цензуре книг и запрете 
несанкционированного создания 
частных издательств.

1921

Родился Андрей Сахаров, советский 
физик и общественный деятель, 
один из создателей советской водо-
родной бомбы, лауреат Нобелевской 
премии мира 1975 года.

1925

Американец Кларенс Бердсай впервые 
применил глубокую заморозку для со-
хранения продуктов, прошедших пред-
варительно кулинарную обработку.

1928

В СССР арестован русский богослов, 
философ Павел Флоренский.

1942

Начата прокладка магистрального 
трубопровода по дну Ладожского 

озера для доставки горючего в осаж-
денный Ленинград.

1968 

Пропала американская атомная под-
водная лодка «Скорпион» с 99 чле-
нами экипажа на борту. Обломки 
лодки были обнаружены позже в 
400 милях к юго-западу от Азорских 
островов.

1982

В ходе войны с Аргентиной Велико-
британия начала высадку морского 
десанта на Фолклендских островах.

1991

Бомбой, спрятанной в букет цве-
тов, убит президент Индии Раджив 
Ганди.

2008

По Санкт-Петербургу прокатилась 
волна слухов о якобы произошед-
шем на Ленинградской АЭС выбросе 
в атмосферу радиоактивных ве-
ществ. В аптеках города раскуплены 
все запасы йодсодержащих препа-
ратов.
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